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●● Москва — не бизнеспроект
Пресс�конференция кандидата от КПРФ 
на пост мэра столицы Вадима Кумина

●● Адское пламя 
как антикоррупционное средство
Для борьбы с коррупцией правоохранители
призывают потусторонние силы

— 2�я страница

●● Вместо помощи — новые тяготы
Своими последними действиями власти Таджикистана
лишь ухудшают положение граждан

— 3�я страница

Сегодня в номере:

БОЛЕЕ двух тысяч человек собрались в цен�
тре столицы Туниса, чтобы поддержать

инициативу правительства, представившего в
парламент законопроект, уравнивающий муж�
чин и женщин в вопросах наследования. До�
кумент, отправленный на рассмотрение парла�
мента, одобрил президент североафриканско�
го государства Бежи Каид Эс�Себси, заявив�
ший об этом на церемонии по случаю отмеча�
емого в стране Женского дня.

Наблюдатели уже назвали это абсолютным
прецедентом для арабского мира, где на осно�
вании Корана мужчина наследует долю вдвое
больше, чем у женщины.

«Ситуацию с правами женщин в Тунисе дав�
но пора менять: на карту поставлено будущее
нашей молодёжи и всех тунисок, которые в

прошлом неоднократно доказывали, что спо�
собны играть важную роль в обществе», — ци�
тирует депутата парламента Лейлу Захаф
агентство «Рейтер».

При этом новый законопроект разрешает
завещателю руководствоваться правилами ша�
риата, если он того желает. Тунисские власти
объяснили инициативу необходимостью адап�
тировать семейное право к сегодняшним со�
циальным, политическим и экономическим
реалиям. В последнее время законы о наследо�
вании стали предметом широкого обсужде�
ния: по мнению многих, положения ислам�
ского права в первую очередь противоречат
принципу равенства, заложенному в Консти�
туции страны.

Фото Рейтер.

Добились!

К 20�летию дефолта в России

На пути к дефолту

«Чёрный понедельник» — такое оп�
ределение дано народом событиям 17
августа 1998 года. Пережившие их люди
с содроганием вспоминают тот день,
когда одномоментно обесценились
вклады, резко упал уровень жизни, ра�
зорились тысячи предприятий, а мил�
лионы граждан оказались без работы и
каких бы то ни было надежд на буду�
щее. Стремясь уйти от расплаты за со�
деянное, виновники этого преступле�
ния либо заявляют о неких «объектив�
ных причинах» кризиса, либо пытаются
переложить ответственность на других.

Подобные потуги обречены на про�
вал. Августовский дефолт — полностью
рукотворное явление, неизбежное при том
курсе, которым вела страну ельцинская
власть. Как громовые раскаты являются
обязательным спутником молнии, так и
17 августа 1998 года стало закономер�
ным следствием предательской полити�
ки и антинародных реформ.

Придя к власти в 1991 году, правитель�
ство Ельцина и Гайдара сразу же присту�
пило к «шоковой терапии». Эти люди не
были озабочены ни легитимностью сво�
их шагов, ни их последствиями для на�
селения страны. Напомним о призна�
нии, которое сделали видные деятели
той поры Юрий Лужков и Гавриил По�
пов. По их словам, когда в феврале 1992
года Гайдару доложили о многочислен�
ных случаях голодных смертей, тот спо�
койно ответил, что страна переживает
радикальные преобразования и уход из
жизни людей — дело естественное. 

Подобные людоедские идеи целиком
вытекали из рекомендаций западных
советников — печально известных «чи�
кагских мальчиков» и Международного
валютного фонда. Данное им прозвище
«экономические убийцы» ярко отража�
ет суть происходивших реформ. Добив�
шись политической победы, глобаль�
ный капитал теперь стремился до осно�
вания разрушить экономику страны,
лишить её оборонного щита, раз и на�
всегда уничтожить возможность воз�
вращения России на самостоятельный
путь развития. 

Российская власть приступила к фор
сированному выполнению этих инструк
ций. Работа велась чётко и планомерно.
Постановление «О мерах по либерали�
зации цен», указ «О свободе торговли»
и другие шаги ельцинско�гайдаровской
команды парализовали экономику и
ввергли большую часть населения стра�
ны в нищету. Только в январе 1992 года
цены подскочили на 345%, а в целом в
1992—1997 годах индекс потребитель�
ских цен вырос в 2400 раз. Чудовищных
размеров достигла безработица. С
учётом скрытой безработицы общее
число занятого в экономике населения
сократилось с 75 млн человек в 1990 го�
ду до 58 млн — в 1998�м. 

Объём ВВП рухнул на 47%, ещё силь�
нее — на 56% — обвалилось промыш�
ленное производство. В России практи�
чески остановились целые отрасли,
включая приборостроение, станкостро�
ение, гражданское авиастроение, мик�
роэлектронику, лёгкую промышлен�
ность. Расходы на науку сократились
вшестеро, произошла утрата целых на�
учных школ. Сотни тысяч учёных ока�
зались в положении нищих и безработ�
ных. Уничтожалось сельское хозяйство.
Ликвидация колхозов и совхозов, почти
полное прекращение государственной
поддержки села привели к тому, что по�
севные площади сократились на треть.
Почти втрое упало производство зерна
и молока, на столько же уменьшилось
поголовье крупного рогатого скота. 

Страну сознательно превращали в ры�
нок сбыта зарубежных товаров и источ�
ник сырья. Продажа «за бугор» нефти и
газа, металлов и необработанной древе�
сины должна была обеспечить барыши
кучке новоявленной компрадорской
буржуазии при обнищании подавляю�
щего большинства населения. Либе�
ральные реформы отбросили социаль�
ную структуру к уровню беднейших аф�
риканских государств. Согласно социо�
логическим опросам 1992 года, только
4% жителей не испытывали затрудне�
ний, в то время как свыше половины
признавались, что едва сводят концы с
концами. Итогом стала аномальная для
мирного времени сверхсмертность насе�
ления. За 1990�е годы число умерших
превысило уровень 1980�х годов на 5
млн человек, резко сократилась рождае�
мость. Россия вступила на путь повсеме�
стного вымирания. 

На противоположном полюсе росли и
жирели новые хозяева жизни. Огромные
природные и производственные ресурсы
страны были переданы им задаром. При
ватизация стала невиданной в мировой
истории аферой. Первый акт этой бан�
дитской «пьесы» проводился в виде за�
логовых аукционов, по условиям кото�
рых правительство получало кредит у
нескольких коммерческих банков, а в
качестве залога передавало им пакеты
акций крупных госпредприятий. При�
чём банки выдавали кредиты деньгами
министерства финансов, которое от�
крывало в каждом из банков счёт и раз�
мещало на нём средства. Как признава�
лись уже позже разбогатевшие на этом
олигархи, аукционы представляли со�
бой банальный «распил» госимущества
с заранее известным результатом. Об
этом же говорится в опубликованном в
2004 году докладе Счётной палаты РФ.
По её данным, «отчуждение федераль�
ной собственности было произведено
по значительно заниженным ценам, а
конкурс фактически носил притвор�
ный характер». 

В ходе приватизации стратегические
предприятия продавались по цене, ис�

кусственно заниженной в десятки, а то
и в сотни раз. Например, Авиационный
комплекс им. С.В. Ильюшина и Мос�
ковский вертолётный завод им. М.Л.
Миля были проданы по цене 10—20
тыс. долл., хотя вместе с ними новым
владельцам достались уже изготовлен�
ные воздушные суда стоимостью не�
сколько миллиардов рублей. А вот
красноречивая цитата из опубликован�
ного в 1995 году британского инвестор�
ского бюллетеня «Независимая страте�
гия»: «Большая часть основных произ�
водственных фондов России продаётся
примерно за 5 млрд долл. Даже если
считать, что в России стоимость основ�
ных средств производства равняется
стоимости её валового внутреннего
продукта (в странах Запада она обычно
по крайней мере в 2,6 раза больше), то
даже при таком некорректном допуще�
нии она составляет не менее 400 млрд
долл. По этой причине мы рекоменду�
ем британским инвесторам не упустить
возможности и принять участие в по�
купке российских предприятий».
Очень ярко и убедительно всю преступ�
ную сущность этой «приватизации»
вскрыл Никита Михалков в авторской
программе «Бесогон.ТВ».

«Чёрный понедельник»

Несмотря на массовое народное воз�
мущение, которое возглавила КПРФ,
аферы под видом «эффективных рыноч�
ных реформ» продолжались. Более того,
мошеннические схемы становились всё
изощрённее и циничнее. В их основу
легли операции с Государственными
краткосрочными облигациями (ГКО).
Этот механизм был запущен в 1994 году
и строился по типу финансовой пира�
миды, аналогичной скандальной МММ.
Он стал крупнейшей финансовой афе�
рой постсоветского времени.

Потеряв в результате бандитской при
ватизации и провальной экономической
политики большую часть источников до
хода, власти решили покрывать бюджет
ный дефицит за счёт государственных
ценных бумаг. Однако с самого начала
этот инструмент имел спекулятивный
характер. Доходность ГКО была искус�
ственно завышена и достигала 60%
(при обычной доходности подобных
бумаг 4—5%), а непосредственно перед
кризисом подскочила до 140%. Чтобы
покрыть долги перед владельцами
ГКО, Центробанк использовал деньги
от новых покупателей, но эта пирамида
неизбежно стала обваливаться. Уже к
концу 1997 года сумма выплат превы�
сила доходы от продаж облигаций, од�
нако вместо принятия экстренных мер
правительство только усугубляло ситуа�
цию. Были сняты ограничения на скуп�
ку ГКО иностранцами, с 1 января 1998
года снимались все ограничения на вы�
воз капитала из страны. Обогащая куч�
ку дельцов, механизм ГКО тащил стра�
ну в финансовую пропасть. 

В первом полугодии 1998 года на об�
служивание государственного долга на�
правлялось уже более трети всех расхо�
дов федерального бюджета (35,6%),
львиная доля которых (27,2%) трати�
лась на обслуживание внутреннего дол�
га. К июлю 1998 года объём государст�

венных обязательств достиг гигантской
суммы — 436 млрд рублей, что равняет�
ся приблизительно 4,4 трлн рублей по
текущему курсу. Столь высокий уро�
вень долговой нагрузки привёл к тому,
что доходы от размещения новых ГКО
уже не могли покрыть расходы по об�
служиванию и погашению предыдущих
обязательств, объём которых сущест�
венно превысил налоговые поступле�
ния в федеральный бюджет. Это сдела�
ло невозможным размещение новых
займов и вызвало ажиотажный спрос на
иностранную валюту. Резервы Цент�
рального банка быстро истощались.
Финансовая система России оказалась
на пороге настоящей катастрофы.

Когда 10 августа 1998 года уровень до
ходности по ГКО достиг 100%, а 11 авгу
ста — уже 150%, эксперты в один голос
заявили, что подобная динамика нагляд
но свидетельствует о неспособности го
сударства платить по долговым обяза
тельствам. В финансовом секторе стра�
ны началась паника. 13 августа были
приостановлены торги на российских
биржах. Из�за закрытия рынка межбан�
ковского кредитования и отсутствия
валюты коммерческие банки оказались
на грани банкротства. В тот же день из�
вестный финансовый спекулянт
Джордж Сорос, подливая масла в
огонь, заявил, что кризис в России «до�
стиг заключительной стадии» и деваль�
вация рубля неизбежна.

15 августа правительство ввиду невоз�
можности погашения очередного выпу�
ска ГКО на 5,5 млрд долларов приступи�
ло к обсуждению сценария реструктури�
зации госдолга. А уже 16 августа Ельцин
согласовал представленный правитель�
ством сценарий антикризисных мер,
предполагавший отказ от обязательств
по госдолгу и девальвацию рубля. 

17 августа правительство Кириенко
объявило о невозможности обслуживать
свои долговые обязательства и о пере
ходе к плавающему курсу рубля. Газета
«Коммерсант» вышла под заголовком
«Мы проснулись в другой стране». Сра�
зу после объявления о дефолте курс
доллара в обменных пунктах вырос с
6,2 до 9—10 рублей, но очень скоро
они временно приостановили работу.
Международный кредитный рейтинг
России обвалился до «мусорного»
уровня (SD, selective default — выбо�
рочный дефолт). 19 августа американ�
ские VISA и American Express заблоки�
ровали пластиковые карты клиентов
российских банков. Иностранные ин�
весторы и российские олигархи нача�
ли массово выводить капиталы из
страны. Многие российские банки, в
том числе системообразующие, стали
фактически неплатёжеспособными.
Около половины коммерческих бан�
ков разорилось. Валовой внутренний
продукт сократился вдвое — до 150
млрд долларов — и стал меньше, чем
ВВП Бельгии. Резко упали доходы фе�
дерального и региональных бюджетов.
Многие субъекты Федерации оказа�
лись на грани банкротства. Россия всё
глубже погружалась в пучину острого
финансово�экономического, соци�
ального и политического кризиса.

(Окончание на 2й стр.)

Геннадий ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ

Левый поворот —
выход из тупика

20 лет назад произошло одно из самых драматических со�
бытий в современной истории нашей страны. Откровенно
бездарная и по сути своей преступная политика ельцинского
руководства привела к дефолту и тяжелейшему экономичес�
кому кризису. Уроки того времени чрезвычайно актуальны и
сегодня. Доказавшие свою негодность ультрарыночные ре�
цепты вновь подводят Россию к пропасти.

Штаб протеста

НАРОД РОССИИ восстал
против пенсионной «рефор�
мы», подчеркнул Владимир

Кашин, шествия, митинги, пикеты
проходят по всей стране. Но необ�
ходимо продолжать наращивать
протестную активность, мобилизо�
вать людей, собирать подписи, до�
биваться права организации рефе�
рендума. Времени остаётся не так
много, поэтому важно в эти дни
усилить работу по всем направле�
ниям. Обстановка накаляется, од�
ним повышением пенсионного
возраста дело не ограничится: бу�
дут введены новые налоги, рост
НДС повлечёт за собой скачок та�
рифов в сфере ЖКХ, цен в магази�
нах и т.д. Необходимо остановить
наглое и циничное наступление на
права трудового народа.

Участники заседания обсудили
ход подготовки к встрече депута�
тов�коммунистов Госдумы с изби�
рателями, которая состоится 21 ав�
густа. Начало в 11.00. Представите�
ли организации «Дети войны»,
«Всероссийского женского союза

— «Надежда России», Союза со�
ветских офицеров, движения «Рус�
ский Лад» рассказали о планах по
мобилизации людей для участия в
протестных акциях КПРФ. 

Секретарь Московского горко�
ма КПРФ Владимир Родин, пер�
вый секретарь Московского обко�
ма КПРФ Николай Васильев,
первый секретарь ЦК ЛКСМ РФ
Владимир Исаков рассказали о
подготовке ко 2 сентября, о том,
какая работа ведётся, чтобы Все�
российская акция протеста про�
шла так же массово и мощно, как
и предыдущая 28 июля. Важность
этого дня трудно переоценить.
Только массовость, только спло�
чение всех народно�патриотичес�
ких сил помогут добиться успеха в
борьбе против циничного ограб�
ления миллионов наших граждан,
именуемого пенсионной «рефор�
мой». Планируется, что акция 
2 сентября состоится на проспек�
те Академика Сахарова. Начало
сбора в 11.00. 

Алёна ЕРКИНА.

Курьер новостей

В ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАС
ТИ БАНК ЧЕРЕЗ СУД ВЫСЕ
ЛЯЕТ ИЗ КВАРТИРЫ МНОГО
ДЕТНУЮ СЕМЬЮ — ОТЦА И
ТРОИХ ДЕТЕЙ. В критической
ситуации оказались жители по�
сёлка Дубовка. Мать троих детей
в 2013 году взяла ипотечный
кредит. А в апреле 2015�го умер�
ла. Остались трое детей, которые
уже вступили в наследственные
права. Сейчас они могут ли�
шиться квартиры, купленной их
матерью в ипотеку. Интересы
детей отстаивает их отец Алек�
сей Б. С матерью детей он в раз�
воде с 2009 года. Суд первой ин�
станции уже вынес решение о
взыскании долга по ипотеке и
обратил взыскание на квартиру
детей. Это решение пока не
вступило в силу. В аппарате об�
ластного уполномоченного по
правам человека Маргариты

Павловой о ситуации знают. За
помощью к Павловой обрати�
лась федеральный омбудсмен
Татьяна Москалькова.

«РАЗРЕШИТ ЛИ ВЛАСТЬ
«ПЕНСИОННЫЙ» РЕФЕРЕН
ДУМ?» — на такой вопрос пред�
ложило ответить независимое
уральское информационное
агентство «Новый день». 71,29%
участников опроса (1716 человек)
ответили: «Нет, власть знает, что
проиграет», 24,93% (600 участни�
ков опроса) согласны с утвержде�
нием «Да, мнение народа должно
быть услышано». Лишь 1,91% (46
участников опроса) ответили:
«Сомневаюсь, КПРФ «сливает»
референдум и справедливый
протест». 0,25% (6 участников)
ответили: «Мне всё равно». Оп�
рос продолжается на сайте ин�
формагентства newdaynews.ru.

НА 10,6% ЗА ПЕРВЫЕ
ШЕСТЬ МЕСЯЦЕВ 2018 ГОДА
УВЕЛИЧИЛСЯ СРЕДНИЙ
ПЛАТЁЖ ЗА ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ
(ЖКУ) ПО СРАВНЕНИЮ С
ТЕМ ЖЕ ПЕРИОДОМ 2017
ГОДА. Скорость роста в пять раз
превысила инфляцию, пишут
«Известия» со ссылкой на дан�

ные 30 крупнейших российских
банков. «Средний коммуналь�
ный платёж в первом полугодии
составил 2679 рублей. Таким об�
разом, чек за коммуналку увели�
чился в пять раз больше, чем
поднялись цены на товары и ус�
луги за этот же период», — гово�
рится в публикации.

В ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛАС
ТИ ДОЛГИ НАСЕЛЕНИЯ ПЕ
РЕД ЭНЕРГЕТИКАМИ ПРЕ
ВЫСИЛИ 2 МЛРД РУБЛЕЙ. За
год сумма задолженности увели�
чилась на 100 млн рублей. На на�
чало августа задолженность жи�
телей за потреблённое электри�
чество составила 444 млн руб�
лей, за потреблённую тепловую
энергию и горячее водоснабже�
ние — более 1,6 млрд рублей. У
судебных приставов на исполне�
нии десятки тысяч исполни�
тельных производств о взыска�
нии долгов. Средние суммы ис�
ков за электричество и тепловую
энергию составляют 4,44 тыс.
рублей и 11,45 тыс. рублей соот�
ветственно. 

ААААддддрррреееессссаааа    ссссооооппппррррооооттттииииввввллллеееенннниииияяяя

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Не допустим 
ограбления народа

В повестке дня заседания Общероссийского штаба про�
тестных действий, состоявшегося 14 августа под руководст�
вом заместителя Председателя ЦК КПРФ Владимира Каши�
на, главным был вопрос подготовки ко второму этапу Все�
российской акции протеста под лозунгом «Не допустим со�
циального террора власти против собственного народа!», ко�
торая состоится 2 сентября. Кроме того, участники заседа�
ния обсудили ход подготовки к встрече депутатов Госдумы с
избирателями 21 августа: в день, когда планируются парла�
ментские слушания по изменениям в пенсионной сфере.

НАПОМНИМ, весной 2018 го�
да Томская епархия РПЦ об�

народовала план по строительству
храма в Заречном. Жители микро�
района с таким решением не со�
гласились, так как оно нарушало
первоначальный план микрорай�
она. Томичи писали мэру Томска и
архиепископу с просьбой остано�
вить строительные работы, однако
ответа не получили. Жители За�
речного обратились за помощью в
Томский горком КПРФ.

Коммунисты и комсомольцы
совместно с жителями проводи�
ли серии одиночных пикетов.
Последняя акция была заплани�
рована на 25 июля в сквере у
Камня скорби, но администра�
ция города отказалась согласо�
вать пикет в центре города. Ор�
ганизаторам пришлось обра�

титься в суд, который встал на их
сторону, и жители Заречного
смогли заявить свои требования
в центре Томска, прямо напро�
тив здания мэрии.

Поддержать акцию пришли и
активисты из микрорайона Се�
верный парк. Строительство
храма планировалось и там, но
жители добились проведения
публичных слушаний и прого�
лосовали против этого решения.

Участники акции протеста
вышли к мэрии с плакатами:
«Постройте обещанную шко�
лу!», «Мы за проведение честных
публичных слушаний!», «Бога
слышат, а нас нет?», «Покупали
квартиру в тихом районе, а за
нас всё решили!» и другими.

На пикете жители Заречного
обсудили с кандидатом в мэры

Томска Андреем Петровым про�
блему отсутствия школы. В мик�
рорайоне проживают в основ�
ном молодые семьи с маленьки�
ми детьми, скоро вопрос встанет
очень остро: ближайшие школы
либо переполнены, либо труд�
нодоступны.

Андрей Петров прокомменти�
ровал итоги акции: «Важно по�
нимать, что томичи, которые се�
годня вышли на пикет, не про�
тив православной церкви или
веры вообще. Жители Заречного
готовы к компромиссу, вот толь�
ко со стороны администрации
никто на диалог не идёт. Ведь
участники сегодняшнего пикета
не требуют каких�то льгот, благ
или дотаций из бюджета, люди
честно и последовательно доби�
ваются того, чтобы их район был
таким, каким они его хотят ви�
деть — со школой, парковками,
детскими площадками. На са�
мом деле радует то, что томичи
готовы бороться за свои права,
самоорганизовываться, прикла�
дывать усилия, чтобы сделать
свой двор, район, город лучше. Я
уверен, городская власть должна
не игнорировать, а поддержи�
вать такие инициативы».

Прессслужба 
Томского обкома КПРФ.

Дайте школу, 
а храм подождёт

Томичи вышли на пикет против конфессиональных
объектов, возводимых в жилых районах. Инициативная
группа жителей Заречного микрорайона продолжает
борьбу против строительства храма в жилой зоне. Соор�
ганизатором акции выступил депутат Думы Томска от
КПРФ, кандидат на пост мэра города Андрей Петров.

Утром 12 августа в цен�
тре Красноярска собра�
лась группа коммунистов
(50 человек), преимущест�
венно молодого возраста,
чтобы провести агитрейд
по Центральному району
города, главной целью ко�
торого стал протест против
пенсионной «реформы» и
увеличения срока выхода
на пенсию граждан РФ.

КАК ТОЛЬКО красные агита�
торы наполнили свои сумки

и пакеты спецвыпусками газет
«Правда» и «Советская Россия»,
сразу же подъехал наряд поли�

ции и активно поинтересовал�
ся, зачем и для чего собрались
воскресным утром молодые
коммунисты. После предъявле�
ния образцов агитационно�про�
пагандистских материалов слу�
жители закона, связавшись по
рации со своим руководством,
покинули агитаторов, и те смог�
ли приступить к делу.

Следует отметить, что жители
краевого центра, несмотря на
утро выходного дня, положи�
тельно реагировали на нашу
агитацию и практически во всём

поддерживали коммунистов,
требуя проведения всенародно�
го референдума по пенсионно�
му вопросу. Ближе к вечеру аги�
таторы собрались и обсудили
итоги красного агитрейда, в хо�
де которого было распростране�
но несколько тысяч партийных
газет и листовок, призывающих
противостоять пенсионной «ре�
форме». 

Олег КОЛЕСНИКОВ.
Первый секретарь

Центрального райкома КПРФ 
г. Красноярска.

Красный десант



В ПАМЯТКЕ, в частности,
безапелляционно утверж�
дается следующее:

1) «Проклят, кто берёт под�
куп, чтоб убить душу и пролить
кровь невинную! И весь народ
скажет: Аминь!».

2) «Дающий взятку и беру�
щий взятку — оба окажутся в
адском пламени».

3) «Не извращай закона... и
не бери даров; ибо дары ослеп�
ляют глаза мудрых и извращают
дело правых».

Мы не станем оспаривать на�
ивные воззрения древних хрис�
тиан, мусульман и иудеев о по�
смертном воздаянии за грех
мздоимства. Откуда авторам
«священных книг» было знать,
что настанут такие времена,
когда потенциального КПД ге�
енны огненной (даже если та�
ковая и существовала бы в ре�
альности) оказалось недоста�
точно, чтобы обуздать ненасыт�
ную алчность некоторых гос�
под офицеров из правоохрани�
тельных структур России. Та�
ких, как полковник Дмитрий
Захарченко, замначальника ан�
тикоррупционного управления
МВД (ныне Главное управле�
ние экономической безопасно�
сти и противодействия корруп�
ции МВД России), у которого
на квартире во время обыска,
как все помнят, обнаружили 
8 миллиардов рублей. Или фи�

гурантов дела о взятках от пред�
ставителей криминального ми�
ра — бывшего начальника уп�
равления межведомственного
взаимодействия и собственной
безопасности Следственного
комитета РФ полковника Ми�
хаила Максименко, бывшего
замглавы ГСУ СКР по Москве

генерала�майора Дениса Ни�
кандрова, экс�главы управле�
ния СКР по ЦАО полковника
Алексея Крамаренко.

Кстати, вышеупомянутые вы�
сокопоставленные чины МВД и
СКР по долгу службы и без до�
полнительных памяток и инст�
рукций были обязаны противо�

действовать коррупции всеми
возможными средствами. И
можно даже предположить, что
именно недюжинная эрудиция
штатного борца с коррупцией
Дмитрия Захарченко и его пло�
дотворный опыт на антикорруп�
ционной ниве легли в основу
ныне обсуждаемой нами памят�
ки. Ведь если тщательно про�
штудировать документ, то мож�
но почерпнуть немало полезно�
го не только в плане противо�
действия коррупции, но даже
совсем наоборот: те несозна�
тельные офицеры, которые до
прочтения памятки не были ос�
ведомлены в подробностях с тех�
ническими тонкостями предло�
жения и вымогательства взятки,
теперь будут во всеоружии.

В этом смысле особенно лю�
бопытна подглавка памятки под
названием «Некоторые косвен�
ные признаки предложения
взятки». Цитируем дословно:

«1. Разговор о возможной
взятке носит иносказательный
характер, речь взяткодателя со�
стоит из односложных предло�
жений, не содержащих откры�
тых заявлений о том, что при
положительном решении спор�
ного вопроса он передаст ему
деньги или окажет какие�либо
услуги; никакие «опасные» вы�
ражения при этом не допуска�
ются.

2. В ходе беседы взяткода�
тель, при наличии свидетелей
или аудио�, видеотехники, жес�
тами или мимикой даёт понять,
что готов обсудить возможнос�
ти решения этого вопроса в
другой обстановке (в другое
время, в другом месте).

3. Сумма или характер взятки
не озвучиваются; вместе с тем
соответствующие цифры могут
быть написаны на листке бума�
ги, набраны на калькуляторе
или компьютере и продемонст�
рированы потенциальному
взяткополучателю.

4. Взяткодатель может не�
ожиданно прервать беседу и под
благовидным предлогом поки�

нуть помещение, оставив при
этом папку с материалами,
конверт, портфель, свёрток.

5. Взяткодатель может пере�
адресовать продолжение кон�
такта другому человеку, напря�
мую не связанному с решением
вопроса».

Каково? Не напоминает ли
подробную инструкцию по во�
просу о том, как безопасно ор�
ганизовать предложение и пе�
редачу взятки?

Н АДО ОТДАТЬ должное
борцам с коррупцией в
ГУ МВД по Москве: не

они первые начали штамповать
методички «по противодейст�
вию коррупции». Так, анало�
гичный документ можно найти,
к примеру, в разделе «Методи�
ческие материалы» на сайте
минобороны РФ и ряде сайтов
региональных подразделений
МВД. Что касается ссылок на
религиозные источники, то и
тут обсуждаемая нами памятка
абсолютно безупречна: ещё в
августе 2006 года подкомиссия
Общественной палаты подго�
товила и согласовала в право�
охранительных органах памят�
ку�инструкцию, напоминаю�
щую о вреде взяточничества, с
цитатами из трёх священных
текстов. 

С тех пор минуло 12 лет: ни�
каких видимых результатов от
«ввода в арсенал» борцов с кор�
рупцией библейских прокля�
тий не наблюдается. На днях
Генпрокуратура сообщила о
масштабах коррупционных
проявлений в среде госчинов�
ников: «Всё чаще увольнение
чиновников происходит по
инициативе прокуроров. За по�
следние полтора года более
1700 чиновников уволены по
данному основанию, в том чис�
ле 477 за первое полугодие 2018
года».

А вы говорите — геенна ог�
ненная…

Александр ДЬЯЧЕНКО.
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К 20�летию дефолта в России

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Страна превратилась в одного из круп�
нейших должников в мире. Внешняя за�
долженность Российской Федерации
достигла 220 млрд долларов, что состав�
ляло 147% от ВВП и в 5 раз превышало
все годовые поступления в федераль�
ный бюджет. Процесс обесценения оте�
чественной валюты приобрёл абсолют�
но неуправляемый, обвальный харак�
тер. Произошёл скачок инфляции, за�
крылось множество предприятий. Спад
промышленного производства в сентя�
бре составил почти 15%, инфляция в
том же месяце достигла 38%. Реальные
доходы населения были отброшены на
уровень 1992 года. 

Как всегда, гнусной и лживой ока�
залась позиция либерального руко�
водства страны. За три дня до дефолта
президент Ельцин, выступая перед
журналистами в Новгороде, утверж�
дал, что «девальвации не будет». «Это
я заявляю чётко и твёрдо. И я тут не
просто фантазирую, это всё просчита�
но», — вещал он. Однако уже через
три дня, 17 августа, правительство и
Центральный банк объявили о техни�
ческом дефолте по основным видам
государственных ценных бумаг и о пе�
реходе к плавающему курсу рубля в
рамках резко расширенного валютно�
го коридора. Решение об объявлении
дефолта было принято при личном
участии А.Б. Чубайса и Е.Т. Гайдара,
приглашённых правительством в ка�
честве экспертов.

Последующее расследование, прове�
дённое комиссией Совета Федерации,
выяснило: руководство страны задолго
до 17 августа знало и о неминуемом кри�
зисе, и о его последствиях. На этом,
опять�таки, нажилась кучка близких к
власти олигархов, которые, пользуясь
инсайдерской информацией, приня�
лись избавляться от ГКО. Кроме того, в
начале августа Центробанк получил
почти 5�миллиардный кредит от МВФ,
который был использован для мас�
штабных валютных интервенций, и
многие дельцы успели вывести деньги в
«безопасные гавани».

Уровень жизни населения рухнул.
Падение российской валюты вызвало
взрывной рост внутренних потреби�
тельских цен. Если в первом полуго�
дии 1998 года, то есть ещё до объявле�
ния дефолта, цены в России выросли
примерно на 4%, то за август — но�
ябрь их рост составил 63% по продо�
вольственным товарам и 85% — по не�
продовольственным. Реальные дохо�
ды россиян в сентябре 1998 года со�
кратились на 31% по сравнению с ав�
густом. Десятки миллиардов рублей
сбережений граждан на счетах в бан�
ках были заморожены. Статус безра�
ботного в сентябре 1998 года получи�
ли 233 тыс. человек, а общая числен�
ность безработных, определяемая по
методологии Международной органи�
зации труда, достигла 8,39 млн чело�
век, или 11,5% от всего экономически
активного населения.

Как констатировала впоследствии
Комиссия Совета Федерации по рас�
следованию причин, обстоятельств и
последствий дефолта 1998 года, реше�
ния кабинета министров и Централь�
ного банка, принятые 17 августа, «на�
несли огромный экономический ущерб
гражданам, государству, банковскому
сектору и стране в целом», «вызвали
крупномасштабную дестабилизацию эко�
номики, подорвали экономическую безо�
пасность России, резко ухудшили между�
народное положение страны».

«Чёрный понедельник» августа 1998
года знаменовал собой крах ультрали�

беральной финансово�экономической
политики, проводившейся в России
под диктовку наших западных «друзей
и партнёров».

Правительство
Примакова—Маслюкова
23 августа Ельцин был вынужден от�

править в отставку правительство. Ис�
полняющим обязанности главы каби�
нета министров стал вновь Черномыр�
дин. Ситуация в стране накалялась бук�
вально с каждым днём. 10 сентября, по�
сле двух провалившихся попыток утвер�
дить в Госдуме кандидатуру Черномыр�
дина, премьер�министром был назначен
Примаков. Наша партия сделала всё воз�
можное, чтобы под руководством Евге�
ния Максимовича было сформировано
правительство народного доверия. Имен�
но оно уберегло страну от полного краха и
гражданских междоусобиц. Оказавшись
перед лицом назревавшего социально�
го взрыва, ельцинское руководство бы�
ло вынуждено временно отбросить ли�
беральные догмы. 

11 сентября 1998 года новое прави�
тельство приступило к своим обязанно�
стям. Первым заместителем премьер�
министра был назначен бывший пред�
седатель Госплана СССР, член ЦК
КПРФ Юрий Маслюков, а главой Цен�
тробанка — экс�глава Госбанка СССР
Виктор Геращенко. Этому правительст�
ву, которое можно с полным на то осно�
ванием назвать правительством нацио�
нального спасения, дали проработать
лишь 8 месяцев. Однако этих месяцев
хватило, чтобы не только отвратить
Россию от края гибели, но и придать
экономике небывалое с советских вре�
мён ускорение. Этому немало способ�
ствовала деятельность фракции КПРФ
и других народно�патриотических сил
Государственной думы, которые утвер�
дили правительство, а затем оператив�
но принимали крайне нужные стране
решения и законопроекты. 

Результаты не замедлили себя ждать.
Уже с ноября 1998 года в России начал�
ся рост производства. Незамедлительно
был принят антикризисный план «О
мерах Правительства Российской Феде�
рации и Центрального Банка Российской
Федерации по стабилизации социально�
экономического положения в стране».
Документ предусматривал реструкту�
ризацию государственного долга, смяг�
чение последствий финансового кри�
зиса для населения, включая борьбу с
безработицей и необоснованным повы�
шением цен и тарифов. Он был ориен�
тирован на стабилизацию денежной си�
стемы и курса рубля, реструктуризацию
банковского сектора, повышение эф�
фективности бюджетной и налоговой
системы, стабилизацию внешнеэконо�
мической деятельности, привлечение
прямых инвестиций.

Новое правительство смогло быстро
преодолеть спад ВВП и вывести страну
на траекторию экономического роста.
Всего за время работы правительства
Примакова—Маслюкова промышлен�
ность продемонстрировала рекордный
24�процентный рост. Стабилизировал�
ся курс рубля. Выросли валютные ре�
зервы Центрального банка. К началу
мая 1999 года они достигли 11,6 млрд
долларов, что было достаточно для по�
крытия четырёхмесячного объёма им�
порта. Путём повышения эффективно�
сти налогового администрирования
удалось сдержать бюджетный кризис и
повысить налоговые доходы. Месячная
инфляция опустилась с 38 до 3%, а ре�
альные доходы населения только за фе�
враль—апрель выросли на 10,6%. В це�
лях улучшения материального положе�

ния населения была проведена индек�
сация пенсий, введено государственное
регулирование цен на лекарства, оста�
новлен рост долгов по заработной пла�
те. К весне 1999 года объём задолжен�
ности по заработной плате в целом по
экономике сократился на 25%.

Новый кабинет не боялся действовать
вопреки требованиям МВФ и американ�
ских советников, которые за предыдущие
годы прочно обосновались во властных
коридорах. В частности, не было испол�
нено наглое требование отменить регули�
рование банковской системы. Деятель�
ность банков была поставлена под стро�
гий контроль, что предотвратило дикий
отток капиталов за рубеж. Точно так же
правительство Примакова—Маслюко�
ва отказалось следовать лукавым сове�
там отпустить цены на энергоносители.
Цены для отечественного потребителя
жёстко сохранялись на одном уровне,
что предотвратило срыв весеннего сева.
Ужесточение контроля над Пенсион�
ным фондом, в свою очередь, позволи�
ло навести порядок в системе социаль�
ных выплат. Как вспоминал позже
Юрий Маслюков, «правительство со�
здало резерв сельхозпродукции и про�
довольствия, обеспечило устойчивые
поставки критически необходимых
объёмов продуктов питания, топлива и
лекарств». Были введены государствен�
ное регулирование цен на лекарства и
уголовная ответственность руководите�
лей за задержку заработной платы и
иных выплат населению сроком свыше
двух месяцев.

Важное значение имели меры по уси�
лению регулирования внешней торгов�
ли. Восстанавливались экспортные по�
шлины на нефть и газ, была введена си�
стема лицензирования экспорта лесо�
материалов ценных лесных пород. В
собственность государства перешло два
крупных банка: «СБС—Агро» и «Рос�
сийский кредит».

Правительство взяло курс на созда�
ние мощной государственной нефтя�
ной компании: по поручению Прима�
кова был подготовлен проект постанов�
ления об объединении «Славнефти»,
«Роснефти» и других нефтяных компа�
ний, в которых государство владело
контрольным пакетом акций. Как поз�
же написал в своих воспоминаниях тог�
дашний премьер, в этом случае «у госу�
дарства была бы вторая по масштабам
добычи нефти (после «ЛУКОЙЛа»)
компания, и если учесть, что в государ�
ственных руках была еще и «труба» —
«Транснефть», через которую осуще�
ствляется весь нефтяной экспорт стра�
ны, то совершенно ясно, кто обладал
бы реальными рычагами воздействия
на обстановку». Это обеспечило бы до�
полнительные поступления в бюджет,
позволило бы более эффективно кон�
тролировать внутренние цены на бен�
зин и горюче�смазочные материалы. К
сожалению, правительству Примако�
ва—Маслюкова дали слишком мало
времени, а многие его прогрессивные
начинания саботировались окружени�
ем Ельцина. 

По этой же причине были свёрнуты
громкие антикоррупционные расследова�
ния, в рамках которых выявлялись пре�
ступные действия чиновников гайдаров�
ско�чубайсовского разлива. В конце
1998 года были возбуждены уголовные
дела в связи с событиями 17 августа.
Одновременно с этим генеральный
прокурор Юрий Скуратов начал рас�
следование деятельности крупных го�
сударственных чиновников, которые
подозревались в махинациях с ГКО с
использованием служебного положе�
ния. В числе подозреваемых был Чу�
байс и другие «младореформаторы».

В апреле 1999 года в ходе проверки
деятельности Управления делами пре�
зидента Счётная палата выявила серь�
ёзные нарушения в расходовании го�
сударственных средств и использова�
нии государственной собственности.
Всё чаще фигурантами уголовных дел
становились прежде неподсудные оли�
гархи: А. Смоленский, А. Быков, а так�
же фигуры, близкие к могущественно�
му тогда Б. Березовскому. Это позво�
лило частично вернуть средства, выве�
денные из России и спрятанные на за�
рубежных счетах.

Изменения затронули внешнюю поли�
тику. После долгих лет уступок и добро�
вольного самоунижения страны новое
российское правительство стало смело
отстаивать государственные интересы.
Как повод для национальной гордости
воспринял народ поступок Евгения
Максимовича Примакова 24 марта 1999
года. После известия о начавшихся
бомбардировках Югославии летевший
в США премьер приказал развернуть
самолёт над Атлантикой.

Антилиберальный
урок

Можно не сомневаться, что, прора�
ботай правительство Примакова—
Маслюкова—Геращенко дольше, ре�
зультаты были бы ещё более впечат�
ляющими. За всё постсоветское вре�
мя ни один кабинет министров не
пользовался ещё такой поддержкой
ни в парламенте, ни среди граждан.
Однако в результате интриг в коридо�
рах власти оно было отправлено в от�
ставку. Как вспоминал затем Юрий
Дмитриевич Маслюков, правительство
Примакова не просто выполнило свой
долг, но и добилось беспрецедентных
за все годы экономической реформы
успехов. Этого ему и не простило ель�
цинское окружение.

Сегодня, спустя 20 лет, Россия
опять переживает кризисную ситуа�
цию. Как и тогда, к ней привела дея�
тельность чиновников�либералов,
которые игнорируют истинные про�
блемы и потребности страны в угоду
рыночным догмам. Из�за них наша
страна, несмотря на благоприятные
экономические условия полутора де�
сятилетий, не преодолела сырьевую
зависимость. Из�за них богатства
России, как и прежде, принадлежат
кучке олигархов, а реальные доходы
населения падают четвёртый год под�
ряд. Правительства 2000�х и 2010�х
годов пошли даже дальше по прото�
рённой ельцинской колее. Они про�
давили куплю�продажу земли, моне�
тизировали льготы, поиздевались над
армией, резко сократили доступность
здравоохранения, изуродовали систе�
му образования, учинили погром в
Академии наук. 

Откровенно циничный антинарод�
ный курс взят руководством страны в
последние месяцы. Одна за другой
следуют меры, бьющие по интересам
миллионов простых людей: поднят
НДС, подскочили цены на бензин и
солярку, выросли цены и тарифы на
услуги ЖКХ. Наконец, правительство
приступило к людоедской пенсион�
ной «реформе», которая по своей су�
ти стоит в одном ряду с самыми по�
зорными «реформами» Гайдара и
Ельцина. 

В своё время правительство Прима�
кова, опираясь на поддержку КПРФ,
всех патриотических сил, достойно
выполнило миссию по спасению стра�
ны от последствий преступных экспе�
риментов. Его успехи являются на�
глядным доказательством эффектив�
ности левоцентристской программы
развития российской экономики,
предлагаемой КПРФ.

Как и 20 лет назад, сегодня у России
есть один выход: отказаться от разруши�
тельного курса и поручить развитие стра�
ны Правительству народного доверия.
Коммунисты готовы к такой работе. На�
ша программа «Десять шагов к достойной
жизни» — реальный путь вывода страны
из затяжного системного кризиса.

Народная акция

Н Е СТАЛО исключением
из печального правила и
озеро Лассылампи, рас�

положенное на Карельском пе�
решейке рядом с посёлком Но�
вое Токсово. Жители окрест�
ных садовых товариществ, а это
более 2500 участков, давно до�
биваются сноса заборов, пре�
граждающих им подход к воде,
и открытия общедоступной бе�
реговой зоны. Длина берега,
«приватизированного» хозяе�
вами нескольких прибрежных
коттеджей, около 850 метров.

В борьбе на «правовом поле»
местные жители формально
одержали победу: уже имеется
несколько предписаний об ос�
вобождении берега, два иска
прокуратуры, два акта, свиде�
тельствующих, что никаких за�
боров вообще нет.

Всё это есть, нет только про�
хода к озеру, и заборы как сто�
яли, так и стоят. Как такое воз�
можно? Вероятных ответов не�
сколько. Например, такой: в
природоохранную прокурату�
ру направляется жалоба, про�
куратура назначает проверку, о
времени проверки откуда�то
(можно догадаться откуда) уз�
нают собственники коттеджей,
на место приезжают контролё�
ры и видят, что забор демонти�

рован. Составляется акт и на
основании его суд в удовлетво�
рении жалобы отказывает. Но
как только контролёры уезжа�
ют, забор возвращается туда,
где и был. Некоторые мест�
ные жители и вовсе называют
акты подложными и утверж�
дают, что контролёры не вы�
езжали на место, а заборы не
демонтировали даже на время
проверки.

Наконец, многолетние хож�
дения по мукам в коридорах
власти жителям надоели. Они
резонно рассудили: раз в акте
указано, что забора нет, так его
и не будет! И объявили народ�
ную акцию по освобождению
одного из захваченных берегов
в Токсове.

11 августа принять участие в
акции вышли около шестиде�
сяти дачников, местных жите�
лей и несколько активистов из
движений «Против захвата
озёр» и «Открытый берег». С
помощью бензореза в присут�
ствии журналистов они снесли
три забора в водоохранной зо�
не озера Лассылампи.

Владелец одного из коттед�
жей, крайне возмущённый по�
сягательством на собственный
забор, затеял потасовку с уча�
стниками народной акции,

были вызваны сначала частная
охрана, затем полиция.

До озера оставался послед�
ний, четвёртый забор, когда
полиция попыталась задер�
жать одного из участников ак�
ции на основании обвинения
владельца коттеджа в сносе его
ограждения. На это активисты
предъявили полиции акт ко�
митета государственного эко�
логического надзора Ленин�
градской области, согласно ко�
торому никакого забора не су�
ществует вовсе.

Задержания удалось избе�
жать. Остаётся открытым во�
прос: удастся ли участникам ак�
ции также избежать возможных
обвинений в самоуправстве и
уничтожении собственности?

Финансовые и администра�
тивные ресурсы в этом проти�
востоянии очевидно на сторо�
не владельцев коттеджей, од�
нако координация усилий и
общественная огласка через
СМИ могут сыграть в пользу
участников народной акции,
которые не намерены отказы�
ваться от планов сделать берег
озера снова народным.

Ольга ЯКОВЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Санкт�Петербург.
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Терпение иссякло
Ещё в 2009 году «Правда» обращалась на своих страницах к проблеме за�

хвата береговой линии водоёмов и её застройки элитными особняками в мате�
риале «Заборы уходят в воду» (№112 (29454) от 9—12 октября 2009 года). За 10
лет желание нуворишей отделить себя от «черни» высоким забором и иметь
собственный частный пляж не убавилось. Права местного населения, рядовых
дачников на доступ к озёрам и рекам, на бумаге гарантированные 6�й статьёй
Водного кодекса, повсеместно попираются.

Адское пламя
как антикоррупционное

средство
Масштабы коррупции в России достигли таких размеров, что для борьбы с ней

власти решили прибегнуть к помощи потусторонних сил. На днях на сайте главного
управления МВД по Москве появилась «Памятка для сотрудника органов внутренних
дел по противодействию коррупции», в которой в качестве антикоррупционных ар�
гументов упоминаются проклятия и муки адские из Библии, Корана и Торы.

Левый поворот —
выход из тупика

Пресс�конференция

Москва —
не бизнес�проект

14 августа в предвыборном штабе кандидата в мэры Москвы от КПРФ и левопа�
триотических сил В.В. Кумина состоялась пресс�конференция на тему: «Зюганов,
Грудинин, Кумин. Принцип социализма в действии». Солидных размеров зал, рас�
положенный в одном из помещений «Известия Холл», с большим трудом мог вмес�
тить всех желающих. Все сидячие места были заняты, и немало людей остались
стоять, хотя пресс�конференция продолжалась около часа.

И ЭТО — СЛЕДСТВИЕ влияния КПРФ, ко�
торое она смогла проявить по всей стране в
ходе Всероссийской акции протеста 28 ию�

ля. Наиболее мощно тогда выступила именно сто�
лица. Это заставило напрячься нынешнего градо�
начальника, претендующего на новый срок, и всю
его команду. 

Открывая пресс�конференцию, Председатель
ЦК КПРФ Г.А. Зюганов напомнил собравшимся,
что через несколько дней исполняется 20 лет де�
фолту, объявленному 17 августа 1998 года прави�
тельством Сергея Кириенко, который вновь вхо�
дит в силу в большой политике. Лидер коммунис�
тов России провёл параллель между нынешним
кризисом, в который всё более явно скатывается
страна, и концом 1990�х го�
дов. Он подчеркнул: «Тогда
наступила массовая безрабо�
тица, обесценились все вкла�
ды, каждый четвёртый че�
ловек потерял работу — ситу�
ация была просто катаст�
рофическая. Казалось бы,
власти из той сложной ситуа�
ции можно было бы сделать
выводы».

Председатель ЦК КПРФ
подчеркнул, что у страны
есть опыт работы антикри�
зисного правительства При�
макова — Маслюкова — Ге�
ращенко: «Оно смогло, реализуя программу
КПРФ, обеспечить за срок менее года (больше
ему проработать просто не дали) рост промыш�
ленного производства на 24%. Более того, то пра�
вительство за месяц сумело вдвое сократить отток
капиталов, реанимировав экономику страны.
Опираясь на этот практический задел, на опыт
народных предприятий, на результаты работы
Орловского экономического форума, КПРФ
подготовила программу «10 шагов к достойной
жизни». На ней базировалась предвыборная
платформа народного кандидата в президенты
РФ Павла Николаевича Грудинина, а ныне — и
платформа Вадима Валентиновича Кумина».

Кандидат в мэры столицы В. Кумин заявил, что
«переходят в наступление, чтобы достойно высту�
пить и победить». Он кратко изложил свой «План
Вадима Кумина — 12 шагов мэра�социалиста». «В
его основе, — подчеркнул кандидат в мэры, — ле�
жит лозунг «Москва — это люди». Столица не
должна превращаться в бизнес�проект, где всё
подчинено коммерциализации. Должны уйти в
прошлое мегапроекты и показуха, когда миллиар�
ды рублей буквально укладываются в землю с
ежесезонно сменяемыми плиткой и бордюрным
камнем. Деньги надо направить на финансирова�
ние социальных обязательств города, на образова�
ние и медицину, сделав их реально бесплатными,
качественными и общедоступными». 

За 2,5 месяца активной работы штаб В.В. Ку�
мина и сам кандидат провели свыше 100 встреч
в разных районах города. Их поддерживают всё
больше общественных объединений, протест�
ных групп и активистов. Снял с выборов свою
кандидатуру в пользу выдвиженца от КПРФ
кандидат от партии «Альянс зелёных» А. За�
кондырин. 

Выступая на пресс�конференции, Кумин отме�
тил, что сегодня в богатейшей столице Европы су�
ществуют совершенно недопустимые явления:
«Мы встречались с жителями городских общежи�
тий, которых 35 тысяч человек! Они являются в
полном смысле «мёртвыми душами». Мы на
«круглом столе» демонстрировали паспорт, в ко�
тором просто нет ничего, с пустой регистрацией.
Эти люди не имеют совершенно никаких прав в
Москве в XXI веке. Они не могут устроить детей
ни в школу, ни в детский сад. Однако этих «мёрт�
вых душ» заставляют платить за ЖКХ, здесь влас�
ти Москвы берут своё. Это — следствие политики
мэрии, которая не сотрудничает с москвичами». 

Особое внимание выступавшие уделили прави�

тельственному проекту пенсионной «реформы».
Кумин заявил: «Не допустить её в Москве — это
первый пункт моего плана. Москва найдёт воз�
можности противостоять этой «реформе». Один
из основных посылов и лозунгов для нас: работать
на москвичей, а не на Кремль. Здесь не может
быть никаких компромиссов». 

Г.А. Зюганов заострил внимание собравшихся
на том, что уже существуют зоны социального оп�
тимизма, реальные уголки социализма, используя
опыт которых можно вытащить страну из кризи�
са. Павел Николаевич Грудинин стал кандидатом
в президенты от народно�патриотических сил не
случайно, а потому, что ему и его хозяйству дейст�
вительно есть чем гордиться и что показать. Луч�
шая в Европе школа, лучший в мире детский сад,
средняя зарплата — 80 тысяч рублей. Это — при�
мер того, как, рационально и справедливо хозяй�
ствуя, могла бы жить Россия. В ответ после выбо�
ров стали «кошмарить» совхоз имени Ленина мас�
совыми внеплановыми проверками, которых
провели свыше 20! Тем не менее предприятие жи�
во, и Павел Николаевич по�прежнему его успеш�
но возглавляет. 

Взяв слово, Грудинин заявил: «Я абсолютно
убеждён, что тот человек, который ознакомился с
нашей программой, будет голосовать за Кумина». 

Присутствовавшие на пресс�конференции
журналисты и общественные активисты задали
множество вопросов, ответы на которые заняли
почти столько же времени, сколько и все преды�
дущие выступления. 

Москвичи желают видеть власть, повёрну�
тую к ним лицом: и лишь КПРФ может этот
поворот обеспечить. 

Иван МИЗЕРОВ.
Фото автора.

Ну и ну!
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Вместо помощи —
новые тяготы

В БЛИЖАЙШЕЕ время
таджикские власти ещё
глубже запустят руку в и

без того тощие кошельки про"
стых жителей. Холдинг «Барки
точик», ответственный за про"
изводство и распределение
электроэнергии, направил в
правительство предложение о
повышении тарифов на свет и
отопление. Как сообщается, в
настоящее время вопрос нахо"
дится на рассмотрении минис"
терств и ведомств, однако в
положительном решении каб"
мина можно не сомневаться.
Рост тарифов происходит в ре"
спублике регулярно. Так, осе"
нью прошлого года электриче"
ская и тепловая энергия подо"
рожала на 15 процентов.

Нынешнее повышение так"
же, скорее всего, будет 15"про"
центным. В этом случае на"
селение станет платить за 
1 квт"ч 19,37 дирама (1 руб. 31
коп.) вместо нынешних 16,85
дирама (1 руб. 14 коп.). Ещё
дороже электроэнергия, от"
пускаемая для обеспечения
зданий горячей водой и отоп"
лением. Уже сейчас она стоит
101,5 дирама (6 руб. 86 коп.) за
1 кВт"ч, что ложится тяжёлым
бременем на население.

Чтобы правильно оценить
эти цифры, следует учесть уро"
вень жизни в республике.
Средняя зарплата здесь — 1,2
тысячи сомони (8,1 тыс. руб.),
а в сельском хозяйстве, где за"
нята большая часть населения,
она составляет всего 533 сомо"
ни (3,6 тыс. руб.).

Постоянный рост тарифов
является условием западных
финансовых институтов при
выделении новых кредитов.
Например, Всемирный банк
настаивает на двукратном уве"
личении цен, объясняя это
тем, что существующие тари"
фы намного ниже уровня за"
трат. К «постепенной коррек"
тировке» призывают также Ев"
ропейский банк реконструк"
ции и развития, Международ"
ный валютный фонд и Азиат"
ский банк развития. Послед"
ний вдобавок требует от прави"
тельства Таджикистана ликви"
дировать систему льгот для го"
сударственных предприятий,
поскольку это «препятствует
развитию частного сектора и
инвестиционного климата».

Выступая с подобными «ре"
комендациями» (гораздо боль"
ше напоминающими ультима"
тумы), западные доноры забо"
тятся в первую очередь о собст"
венной прибыли. Доказатель"
ство тому — недавнее призна"
ние главы государственного
унитарного предприятия «Жи"
лищно"коммунальное хозяйст"
во» Алимурода Исломзоды. По
его словам, зарубежные фи"
нансовые институты выделили
десятки миллионов долларов

на реформирование системы
ЖКХ, однако бюджетных
средств не хватает для обслу"
живания кредитов, почему и
требуется повышение тарифов.

При этом продвигаемые за"
падными донорами реформы
не способствуют повышению
эффективности и доступности
коммунальных услуг. Напри"
мер, они настаивают на разде"
лении единого энергохолдинга

на акционерные общества, за"
нимающиеся передачей и рас"
пределением электроэнергии.
Опыт соседней Киргизии, где
аналогичная реформа была
проведена ещё в начале про"
шлого десятилетия, показывает
опасность подобных экспери"
ментов. Однако логику забу"
горных финансистов понять
можно, ведь накопление про"
блем будет толкать таджикские
власти ко всё большей зависи"
мости от иностранной помощи.

Ожидаемый рост тарифов —
лишь часть «подарков», кото"
рые в обилии получают жители
страны в последние месяцы. В
конце июля начальник управ"
ления экономики и планиро"
вания бюджета министерства
здравоохранения Сайдали Ха"
физов сообщил, что цены на
медицинские услуги в государ"
ственных больницах вырастут
на 10—15 процентов. По его
словам, это необходимая мера
ввиду повышения стоимости
расходных материалов и им"
портных лекарств. 

Втрое подняты акцизы на
бутилированную питьевую
воду, что привело к значи"
тельному её подорожанию. В
условиях, когда 42 процента
населения не имеет доступа к
чистой воде, подобная мера
болезненно сказывается на
миллионах граждан. К росту
цен практически на все това"
ры привело значительное
увеличение стоимости бензи"
на и сжиженного газа для за"
правки автомобилей. С кон"
ца июня до середины июля
цены на ГСМ увеличились в
среднем на треть. И это при
том, что они и прежде были

самыми высокими в регионе.
Взлёт цен и тарифов больно

бьёт по населению, треть кото"
рого, по официальным дан"
ным, находится ниже черты
бедности, а 14 процентов — в
условиях крайней нищеты.
Каждый пятый ребёнок в Тад"
жикистане страдает от задерж"
ки роста, вызванной недоеда"
нием, а 3 процента находятся в
состоянии истощения. При"
чём в некоторых регионах эта
статистика ещё более удручаю"
щая. Так, в Горно"Бадахшан"
ской автономной области поч"
ти 7 процентов детей истоще"
ны, а 22,4 процента испытыва"
ют задержку роста. 

Руководство же страны при"
вычно рапортует об успехах.
Как заявил недавно президент
республики Эмомали Рахмон,
уровень бедности за год сокра"
тился с 31 до 29,7 процента.
Однако ряд других фактов сви"
детельствует о том, что ситуа"
ция ухудшается. Власти, преж"
де неоднократно заявлявшие о
приверженности рыночным
принципам, допустили воз"
можность контроля над цена"
ми на товары первой необхо"
димости. Для этого Рахмон
подписал постановление «О
перечне социально значимых
товаров и продукции, цены на
которые подлежат государст"
венному регулированию». В
перечень вошли хлеб, мука,
макаронные изделия, сахар,
несколько видов овощей, яй"
ца, соль и т.д. Выполнение по"
становления поручено Анти"
монопольной службе. Правда,
конкретные инструменты кон"
троля пока неизвестны. 

В целом социальная защита
населения в Таджикистане на"
ходится на крайне низком уров"
не. Только 50 тысяч малоиму"
щих семей получили в прошлом
году единовременную помощь в
размере 400 сомони (2700 руб.),
ещё 77 тысяч семей пользуются
компенсациями, позволяющи"
ми частично покрыть затраты
на коммунальные услуги. Для
республики это капля в море.
Тем более что своими послед"
ними действиями власти лишь
ухудшают положение граждан.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото с сайта са�portal.ru

Сообщает Синьхуа

Вести с Украины

Д А И В КОММЕНТАРИ"
ЯХ опытных экспертов
подобного оптимизма не

просматривается. Так, бывший
министр экономики Украины
Виктор Суслов в эфире телека"
нала «112 Украина» проинфор"
мировал, что, к примеру, в оте"
чественной авиационной от"
расли уже три года её предпри"
ятия не могут произвести ни
одного самолёта.

Значительно ухудшил свою
позицию в рейтинге мировых
оборонных компаний такой
монстр, как ГК «Укроборон"
пром». По рейтингу, который
составляет сайт Defense News,
по результатам 2017 года Укра"
ина заняла 72"ю позицию в
ТОП"100 производителей ору"
жия. При этом выручка «Укр"
оборонпрома» от реализации
военной продукции за про"
шлый год составила 873,5 мил"
лиона долларов. В сравнении с
2016"м выручка сократилась на
19%. Отмечается, что в том го"
ду Украина занимала 62"ю по"
зицию в рейтинге с выручкой
свыше миллиарда долларов.

Не в таком уж и далёком
прошлом Украина считалась
крупным производителем ав"
тотранспортных средств. Как
сообщила во вторник, 14 авгус"
та, пресс"служба ассоциации
«Укравтопром», в июле по
сравнению с июнем производ"
ство этой техники в стране
снизилось на 67% (!). Всего в
прошлом месяце была выпу"
щена 221 единица автотранс"
порта. «Июльский результат
работы украинского автопрома

по сравнению с прошлым го"
дом уменьшился на 57%. Отри"
цательная динамика зафикси"
рована также и по отношению
к июньскому показателю теку"
щего года», — отмечается в со"
общении.

Формирование такого нега"
тивного тренда объясняется

резким снижением объёмов
крупноузловой сборки на заво"
де «Еврокар» (Закарпатская об"
ласть), который является един"
ственным работающим в этом
году предприятием легкового
сегмента украинского автопро"
ма. За месяц здесь было собра"
но всего 150 автомобилей, что в
2 раза меньше, чем годом ра"
нее, и почти в 4 раза — его
июньского объёма выпуска.

Удручающи и остальные по"
казатели: производство грузо"
вых автомобилей в прошлом
месяце составило всего 5 еди"
ниц — в 10 раз меньше резуль"
тата годичной давности, авто"
бусов за месяц выпустили 66,
что на 8 единиц больше, чем в
июле 2017 года, и в то же время
на 11 машин меньше июньско"
го показателя. Всего же с нача"
ла 2018"го в стране произведе"
но 4074 единицы автотранс"
портных средств — на 1,4%
меньше, чем за аналогичный
период прошлого года.

Н А ФОНЕ такого явного
неблагополучия в укра"
инской экономике раз"

даются призывы видных поли"
тиков, которые могут ещё бо"
лее кардинально ухудшить си"
туацию. Так, Виктор Суслов в
том же эфире телеканала «112
Украина» процитировал пред"

ложение бывшего президента
страны Виктора Ющенко пол"
ностью прекратить торгово"
экономические отношения с
Российской Федерацией. При
этом Ющенко посетовал на на"
личие слишком тесных эконо"
мических связей между Украи"
ной и Россией на протяжении
последних четырёх лет, охарак"
теризовав сохранение торговых
отношений как неадекватное и
несимметричное.

«Подобные высказывания и
предложения неизбежно нане"
сут экономике Украины колос"
сальный ущерб и ещё больше
понизят уровень жизни граж"
дан. Если прекратить эту тор"
говлю, то только от транзита
газа мы потеряем до трёх мил"
лиардов долларов в год — толь"
ко по одной"единственной по"
зиции, так что предложение
Ющенко, мягко говоря, неум"
ное», — заключил эксперт. Он,
в частности, отметил, что Рос"
сия продолжает оставаться

крупнейшим торговым парт"
нёром Украины.

«Ну и скажем прямо: для Ук"
раины это хорошо, потому что
всё"таки это даёт ей значитель"
ный рынок для сбыта своих то"
варов, даёт возможность заку"
пать то, что критически важно
для страны. Так, Украина по"
купает у России ядерное топ"
ливо, большую часть его, и это
важно для работы атомных
электростанций, производя"
щих более половины электро"
энергии. Остановка этих стан"
ций означала бы полную ката"
строфу. Ну и много других

примеров...» — подчеркнул
экономист.

Также экс"министр напом"
нил, что Киев уже испытал на
себе последствия от прекраще"
ния сотрудничества с Москвой
в ряде отраслей. «Есть приме"
ры, где сотрудничество пре"
кращено, например, в косми"
ческой отрасли. В итоге Украи"
на, к сожалению, прекратила
выпускать ракеты и не участву"
ет в запуске космических аппа"
ратов», — напомнил Суслов.

Ну а если вспомнить о мечте
Ющенко времён его прези"
дентства превратить Украину в
хуторянскую державу, то, в са"
мом деле, зачем ей свои раке"
ты, самолёты? Даже производ"
ство автомобилей для неё не"
позволительная роскошь!

З АТО совершенно не на"
блюдается застоя на ином
фронте — политическом.

Не за горами избирательная
кампания — выборы президен"

та страны намечены на март
2019 года.

Один из самых опытных по"
литиков и наиболее серьёзных
соперников Петра Порошенко
на грядущих выборах главы го"
сударства, Юлия Тимошенко,
не теряя времени, сделала
громкое заявление, выбрав на"
иболее обсуждаемую в послед"
ние недели тему проблем с тру"
довой миграцией.

«Украинские граждане, кото"
рые работают в Польше, при"
слали за три месяца на Украину
800 миллионов долларов —
почти миллиард (!), — заявила
бывшая узница Качановской
колонии. — В большей степени
это как раз и есть тот самый
«экономический фактор», что
помогает нашим гражданам
здесь выживать, вопреки 145
«реформам» родной власти.

Тем временем в украинских
сёлах сейчас начали принимать
к продаже яблоки с приусадеб"
ных участков и садов. Цена фе"
номенальная: 30—40 копеек за
килограмм. Рабы в Древнем
Египте, во времена Тутанхамо"
на, имели бОльшие заработки.
Иначе как издевательством над
людьми это не назвать!

И пока подобное отношение
к собственным гражданам бу"
дет продолжаться, люди из
страны не перестанут рваться в
лучшие края, вопреки тревож"
ному «беспокойству» прави"
тельства. Отмечу, что речь се"
годня идёт не только об оттоке
за рубеж мозгов и интеллекта,
а о миграции большого числа
украинских рабочих. Это те
люди, которые должны подни"
мать национальную экономи"
ку Украины, но из"за тупика
должны поднимать чужую».

Что ж, в умении найти наибо"
лее болевые точки пани Тимо"
шенко не откажешь.

В.М.Т.

По данным, обнародованным государственной службой статистики Украины,
рост ВВП за второй квартал составил здесь 3,6% (!) по сравнению с тем же
отчётным периодом прошлого года. На сайте этого ведомства отмечается,
что по отношению к предыдущему кварталу темпы развития экономики
страны увеличились на 0,9%. Однако конкретные цифры по отраслям
экономики явно не подтверждают таких оценок.

Д ЛЯ ЭКСПЕРТА Кристофа
Орта из института водных ис"
следований Eawag в Цюрихе

содержимое канализации любого
города подобно открытой книге.
«Оно рассказывает ему истории его
жителей, в том числе и те, которые,
возможно, кто"то хотел бы и
скрыть, — пишет М. Ферштль. —
Сточные воды Цюриха, например,
сообщают о том, какой наркотик
его жители принимают чаще всего:
кокаин. И чаще всего они делают
это в конце рабочей недели. Пальму
первенства по количеству потреб"
ляемого наркотика Цюрих уступает
только Барселоне».

Орт и его коллеги ищут следы
наркотиков в канализации евро"
пейских городов уже несколько
лет. Сначала это были 19 городов и
21 очистное сооружение. «И если в
начале над ними, что называется,
похохатывали, то через какое"то
время учёным удалось представить
достоверные данные. Их метод уже

давно считается научным. В иссле"
дованиях задействовано всё боль"
ше городов, в прошлом году их ко"
личество составило 66», — гово"
рится в статье. Ещё никогда ин"
формация об употреблении нарко"
тиков в Европе не была столь все"
объемлющей, как сегодня. 

«Принцип работы Орта и его ко"
манды прост. Он основывается на
том, что каждый из нас ходит в туа"
лет. Тот, кто принимал наркотики,
отправляет в канализацию сведе"
ния об этом», — повествует автор.
Их следы в сточных водах микро"
скопические — «как если бы надо
было обнаружить кусочек сахара в
Боденском озере», но тем не менее
они там есть. 

«Химики могут их отыскать и на
основании исследований продук"
тов распада могут определить,
сколько кокаина, метамфетамина
или экстази употреблялось в том
или ином городе», — информирует
издание. 

«Конечно, существуют и другие
методы, помогающие пролить свет
на то, какие наркотики, а также
сколько их употребляется. Можно
проводить опросы, оценивать ста"
тистику больниц, учитывая и слу"
чаи со смертельным исходом. Одна"
ко результаты классических опро"
сов связаны, с одной стороны, с
тем, насколько честно отвечает рес"
пондент: в случае с незаконным
употреблением наркотиков этот ас"
пект вызывает сомнения. С другой
— не все знают, что конкретно за ве"
щество они употребляют». 

А вот анализ сточных вод охваты"
вает всех горожан, подразумевает
полную анонимность и обнаружива"
ет истинные вещества. «Канализация
не врёт», — говорит сам Кристоф Орт. 

Некоторые города, замечает ав"
тор публикации, предпочитают
участвовать в проекте инкогнито.
«Возможно, они опасаются за ре"
путацию. И для этого есть все ос"
нования: так, газеты давно окрес"
тили Дортмунд «кокаиновой сто"
лицей Германии». 

Связано ли это с близостью к
крупнейшему перевалочному пунк"
ту в Нидерландах? Или с относи"
тельно выгодной ценой? «Мы не
знаем, кто принимает наркотики в
Дортмунде», — говорит Орт. 

«История, которую рассказывает
канализация, всегда обезличена.
Для результата анализа не играет ро"
ли, принимало ли малое число лю"
дей большое количество наркотиков
или наоборот — обнаруженное ко"
личество останется неизменным.
Сточные воды не дают ответа на во"

прос о том, принимали ли наркоти"
ки жители города или туристы и
приезжие, ненадолго задержавшие"
ся там», — пишет автор статьи и ука"
зывает на то, что учёные, как прави"
ло, берут пробы из канализаций в
марте — апреле, «вне школьных ка"
никул и больших праздников». 

«Химики из разных городов при"
сылают Кристофу Орту пробы, он
их обрабатывает и отправляет в Ев"
ропейский центр мониторинга нар"
котиков и наркотической зависи"
мости (EMCDDA) в Лиссабоне, ко"
торый ежегодно выпускает общеев"
ропейский доклад», — сообщает
журналист.

На западе и на юге Европы, при"
ходят к выводу учёные, люди упо"
требляют больше кокаина, нежели в
других районах. «Центрами стано"
вятся Цюрих, Барселона, Антвер"
пен и Амстердам. Экстази употреб"
ляют везде, амфетамин скорее на
севере, а метамфетамин доминиру"
ет в Восточной Европе», — говорит"
ся в статье.

Большие объёмы вещества про"
изводят в Чехии — вблизи грани"
цы с Германией. В прошлом году
на тысячу жителей Дрездена при"
ходилось 180 мг метамфетамина,
в Хемнице, также расположен"
ном рядом с чешской границей,
эти показатели были ещё выше —
240 мг на тысячу жителей. При
этом в Мюнхене, Берлине этот
наркотик практически не был об"
наружен.

По словам Жоау Матиаса, эпиде"
миолога из EMCDDA, анализ сточ"
ных вод важен так же, как и опросы.
«Нам нужны оба метода, — говорит
эксперт. — Они дополняют друг
друга, компенсируют слабости.
Анализ сточных вод даёт картину в
целом, опросы добавляют более
мелкие детали».

«Некоторые исследователи, —
пишет Макс Ферштль, — хотели бы
услышать новые истории. Они счи"
тают, что канализация может по"
мочь не только ответить на вопро"
сы, связанные с употреблением
наркотиков, но и определить, на"
сколько здоровый образ жизни ве"
дут жители города, какое количест"
во сигарет выкуривают, насколько
жирную пищу едят, какие возбуди"
тели заболеваний им угрожают». 

В городе Штелленбош в Южной
Африке сегодня реализуется, пожа"
луй, самый амбициозный проект:
исследователи хотят использовать
сточные воды для создания своего
рода системы раннего оповещения.
«Для этого должны идентифициро"
ваться более 200 биомаркеров, моле"
кул, которые могут вызывать заболе"
вания. (...) Эпидемии могут быть об"
наружены до того, как люди начнут
умирать», — говорится в статье. 

Однако, похоже, учёных не
слишком интересует обнаружение
возбудителей в сточных водах.
«Возможно, нам кажется, что мы
многое знаем и так», — отмечает
Кристоф Орт. Существуют доку"
ментальные подтверждения того,
сколько употребляется алкоголя и
съедается сахара, много статистиче"
ских данных и о возбудителях забо"
леваний. А вот тайну о наркотиках
знает только канализация, подчёр"
кивает в заключение Ферштль.

(Inopressa.ru).
Фото с сайта mycitybynight.co.za
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Пульс планеты

В Таджикистане готовится очередное повышение
тарифов на электрическую и тепловую энергию. Сле1
дуя требованиям западных кредиторов, власти рес1
публики не учитывают уровень жизни граждан, мно1
гие из которых не могут выбраться из бедности, в том
числе из1за постоянного роста цен. 

Тайну о наркотиках знает только... канализация
В городе Хемнице (ФРГ) больше всего в Европе употреб1

ляют наркотик метамфетамин (его ещё называют «кристал1
мет»), в случае с кокаином лидирующие позиции занимает
испанская Барселона. Откуда такие сведения? Учёные каж1
дый год исследуют содержимое сточных вод крупных горо1
дов, сообщает в своём репортаже на сайте немецкой газеты
«Зюддойче цайтунг» Макс Ферштль. 

● ГЕНУЯ. В этом итальянском городе объявлен двух�
дневный траур в связи с обрушением моста. Трагедия слу�
чилась утром 14 августа: недалеко от Генуи рухнула сек�
ция моста, через который проходит автомагистраль, веду�
щая к французской границе. По данным местных СМИ,
во время аварии на мосту могли находиться от 10 до 20 ма�
шин: люди падали со стометровой высоты с грудой бетона
и асфальта. По предварительным данным, погибли 35 че�
ловек. Как говорят специалисты, в последние недели на�
грузка на сооружение многократно возросла из�за потока
отпускников, а пик пришёлся именно на день трагедии.
Среди версий случившегося рассматриваются ненадёж�
ность конструкций и попадание в мост молнии.  

● ЛОНДОН. Британские спецслужбы рассматривают
наезд на пешеходов у Вестминстерского дворца в столице
как теракт. Однако замглавы МВД королевства Бен Уол�
лес подчеркнул, что это лишь предварительные, ещё пол�
ностью не подтверждённые оценки. Согласно официаль�
ным данным, за рулём автомобиля находился 29�летний
выходец из другой страны, получивший британское под�

данство. На видеозаписи с места ЧП видно, что водитель
резко свернул в сторону здания парламента, сбивая пеше�
ходов и велосипедистов. Три человека пострадали.

● ТЕЛЬ�АВИВ. «Нет — апартеиду!» — под таким ло�
зунгом в столице Израиля прошла акция протеста про�
тив принятого 19 июля закона о еврейском характере го�
сударства. В митинге приняли участие десятки тысяч
человек, в основном израильские арабы.

● ХАРАРЕ. Оппозиция Зимбабве подала иск в Кон�
ституционный суд с целью обжаловать результаты пре�
зидентских выборов. В «Движении за демократические
перемены» заявили, что обладают всеми необходимыми
доказательствами фальсификации итогов голосования,
победителем которого объявили Эммерсона Мнангагву.
Из�за иска инаугурация Мнангагвы, запланированная
на 12 августа, была отменена до решения суда, чей вер�
дикт станет известен в течение двух недель.

● ВАШИНГТОН. США готовятся к военному противо�
стоянию с Россией и Китаем в космосе. О создании соот�
ветствующего подразделения в американской армии объя�

вил вице�президент Майкл Пенс. В ходе выступления в
Пентагоне он говорил о необходимости подготовить воору�
жённые силы  к новому театру военных действий, которым
станет межзвёздное пространство. Пенс рассказал со ссыл�
кой на разведку, что РФ, КНР и другие страны уже давно
разрабатывают оружие для борьбы со спутниками США.

● ПЕКИН. Торговая война между США и КНР набира�
ет обороты. Китай опубликовал новый список американ�
ских товаров, которые будут обложены 25% импортными
пошлинами. Нефтепродукты, автомобили, медоборудова�
ние — всего около 300 наименований общей стоимостью 16
млрд долларов. Это уже второй список продукции из США.
Первый (на 34 млрд долларов), опубликованный месяц на�
зад, явился ответом на демарш Вашингтона, объявившего о
введении 25% тарифов на многочисленные товары из Под�
небесной на сумму 50 млрд долларов в связи с «дефицитом
в двухсторонней торговле» и якобы «кражей Пекином аме�
риканской интеллектуальной собственности и технологий».

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Свежо предание...

СОЦИАЛИСТИЧЕСКАЯ Республика Вьет"
нам задалась целью активно развивать инду"

стрию туризма. В нынешнем году, сообщает ме"
стная печать, ожидаются порядка 16—17 млн
иностранных гостей и 78 млн так называемых
внутренних туристов, а доходы от этой сферы
запланированы в районе 27,5 млрд долларов. 

С января по июль нынешнего года СРВ посе"
тили около 3 млн граждан Китайской Народной
Республики, что на 32,7% превышает число всех
остальных иностранных гостей страны вместе
взятых и на 34,1% больше, чем за тот же период
2017 года, сообщает Вьетнамская государствен"
ная администрация туризма.

В общей сложности в стране побывали 9,1
млн иностранных гостей, что на 25,4% больше,

чем годом ранее, однако самый значительный
рост показало число прибывших из Южной Ко"
реи, которое увеличилось на 56,1%; затем идут
туристы из Финляндии — их стало больше на
35,2%, а только потом по темпам прироста за
указанный срок идёт Китай.

Порядка 7 млн из общего числа гостей при"
были во Вьетнам из Азии (плюс 30,4%); около
1,2 млн приехали из Европы (плюс 10,4%);
лишь 570,8 тыс. — из Северной и Южной
Америки (преимущественно из США), что
больше на 13%; 266,5 тыс. — из Океании, при"
бавив 8,4%, и 24,3 тыс. — из Африки, что вы"
ше прошлогоднего показателя за тот же пери"
од на 21,5%.

Артём ФЛОРЕНТЬЕВ.

Все флаги в гости во Вьетнам

● В детско�юношеском центре уезда Даньчжай, который находится в
Цяньдуннань�Мяо�Дунском автономном округе провинции Гуйчжоу, что на юго�
западе Китая, прошёл, как назвали его здесь, карнавал науки и техники. Школьники
смогли увидеть и опробовать в действии роботов, электроманипуляторы и 3D�
принтеры, потренировать ловкость и сообразительность, почувствовать всю
притягательность мира научно�технических достижений.

Латинская Америка

Необходимость
спасать экономику
ПРЕЗИДЕНТ НИКАРАГУА Да"

ниэль Ортега 14 августа пред"
ставил парламенту бюджетную ре"
форму, предполагающую сокраще"
ние государственных расходов, по"
скольку за время беспорядков, фи"
нансируемых из США и продолжав"
шихся с середины апреля до конца
июля, страна понесла серьёзные
экономические потери.

Одной из целей путчистов, заяв"
лял глава государства, выступая 13
августа перед военными, было раз"
рушение экономики, а это, рассчи"
тывали они, повлечёт за собой свер"
жение правительства, однако по"
следнего не случилось. «Сокраще"
ние госрасходов будет, — акцентиру"
ет внимание читателей на словах
Ортеги агентство Пренса Латина, —
но скорректированный бюджет не
повлияет на деятельность флота, ар"
мии и полиции».

356247 жителей Никарагуа поте"
ряли работу во время кризиса в стра"
не. Об этом, как информировал 15
августа латиноамериканский телека"
нал TeleSur, сообщила вице"прези"
дент Никарагуа Росарио Мурильо.
По её словам, речь идёт о кормиль"

цах семей, поэтому в общей сложно"
сти безработица во время беспоряд"
ков отразилась на жизни около мил"
лиона человек по всей стране. «Это
был террористический удар, это бы"
ли преступления, совершённые с
классовым подтекстом, из ненавис"
ти к бедным… Они вымещали зло на
больницах, медицинских центрах,
машинах «скорой помощи», чтобы
лишить бедных права на сохранение
здоровья и образование. И они за"
платят за это», — сказала Мурильо.

Центробанк Никарагуа, сообщи"
ло агентство «Регнум», оценил эко"
номический ущерб, нанесённый
стране во время хаоса, в 430 млн
долларов — для небольшой и бед"
ной ресурсами центральноамери"
канской республики это гигантская
сумма. Столь весомые экономичес"
кие потери Никарагуа понесла
впервые после 2007 года, когда во
второй раз здесь стал во главе госу"
дарства один из лидеров Санди"
нистской революции 1979 года,
свергнувшей режим диктатора Ана"
стасио Сомосы, левый президент
Даниэль Ортега.

Анна ГАРСИЯ.
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Крестьянская доля

СРЕДИ «виновников» по�
дорожания мяса кур на�
зывают белгородских

производителей, что и неудиви�
тельно, поскольку Белгород�
ская область — один из лидеров
в России по производству мяса
птицы.

Действительно, если в 2017�м
и начале 2018 года в Белгород�
ской области потребительская
цена мяса птицы снижалась, то
в мае�июне рванула вверх: стои�
мость килограмма охлаждённо�
го или замороженного мяса, по
данным статистики, выросла
более чем на 6%. При том, что
общий рост потребительских
цен на продовольствие был в
этот период втрое меньше. В
июле рост продолжился за пер�
вые две недели ещё на 0,6%. Чем
же объясняют причины этого
ценового скачка?

Некоторые комментаторы, в
том числе и руководитель ис�
полкома Национальной мясной
ассоциации Сергей Юшин, ви�
дят главную причину подорожа�
ния кур в росте курса доллара
весной этого года. Ведь в корм
входят импортные ингредиен�
ты, стоимость которых из�за
снижения рубля выросла на де�
сятки процентов. А стоимость
кормов составляет более 60%
себестоимости производства
куриного мяса.

Непонятно, правда, с чего
вдруг рубль «ослабел». Ведь це�
на нефти как перешагнула в на�
чале года рубеж 70 долларов за
баррель, так и не опускалась,
исправно пополняя бюджет до�
полнительными доходами.

Что ж, если одна из важных
отраслей сельского хозяйства,
продукция которой широко
востребована малообеспечен�
ной частью населения из�за
своей относительной дешевиз�
ны, оказалась настолько привя�
занной к доллару, то это нагляд�
ный пример, чего стоят все раз�
говоры об успехах в импортоза�
мещении, которыми услаждали
наш слух высокопоставленные
чиновники.

В этом году с января начался
спад производства мяса птицы:
в январе—мае оно, по данным
майского справочника Белго�
родстата «Социально�экономи�
ческое положение Белгород�
ской области», сократилось по
отношению к аналогичному пе�
риоду 2017�го на 6,9%. А в 2015
году по отношению к 2014�му
этот показатель значительно
возрос: с 566,9 тысячи тонн до
611,2 тысячи тонн.

Так, может быть, главная
причина как раз в сокращении
производства? Выдвигалось и
такое объяснение: в 2017 году
наступил кризис перепроизвод�
ства куриного мяса, что и при�

вело к снижению производства
и росту цены.

В самом деле, в 2016 году сво�
его максимума достигло как об�
щее поголовье птицы — 54,8
миллиона (в сельхозорганиза�
циях — 53,2 миллиона), так и
цена за килограмм охлаждённо�
го или замороженного мяса
птицы — 125 рублей. В 2017 году
с первых месяцев началось сни�

жение цены: в итоге она, по
данным Белгородстата, опусти�
лась до 105 рублей, а с марта по�
шло и сокращение поголовья
птицы (в итоге оно уменьши�
лось, по данным справочника
«Социально�экономическое
положение Белгородской обла�
сти в 2017 году», до 51,3 милли�
она — с 56,4 миллиона в февра�
ле). В 2018 году поголовье пти�
цы продолжало снижаться и к
маю уменьшилось до 50 милли�
онов. 

Но если действительно реша�
ющее значение имел кризис пе�
репроизводства, то это — неиз�
бежное следствие перевода
сельского хозяйства на капита�
листический путь развития. На�
помню, что в 2013 году белго�
родские агрохолдинги, специа�
лизирующиеся на птицеводст�
ве, уже столкнулись с кризисом
перепроизводства — только не
мяса, а яиц. И даже обслужива�
ющая власть газета «Белгород�
ские известия» тогда признала:
«Если бы мы жили при плано�
вой экономике, как в Совет�
ском Союзе, советские эконо�
мисты без труда подсчитали бы,
сколько птицефабрик нужно
построить, чтобы удовлетворить
спрос на яйца при сохранении
государственной цены». 

В версии кризиса перепроиз�
водства тоже есть один момент,
который вызывает сомнения.
По логике, в случае кризиса пе�
репроизводства следовало ожи�
дать сокращения не столько по�
головья птицы, сколько произ�
водства её мяса. Однако, судя по
всему, хозяева агрохолдингов
начали с того, что пустили жив�
ность под нож: 2017 год был от�
мечен как значительным спа�
дом поголовья птицы, так и ре�
кордным производством её мя�
са — 623,7 тысячи тонн (произ�
водство мяса птицы почти до�
гнало производство свинины!).
И только с января 2018 года на�

чался и всё первое полугодие
продолжался спад производства
мяса птицы.

Белгородский губернатор
Е.С. Савченко увидел корень
зла в алчности хозяев торговых
сетей. В конце прошлого года
он, комментируя снижение
прибыли сельхозпредприятий
на 9 миллиардов рублей, заявил:
«Идёт «переток» денег из сель�
ского хозяйства в торговлю, в
основном в торговые сети».

Действительно, от снижения
цен на мясо птицы в 2017 году
выигрывали не рядовые люди, а
владельцы торговых сетей. С ян�
варя 2017 года от месяца к меся�
цу мясо птицы становилось всё
дешевле. А судя по данным мо�

ниторинга цен в магазинах, осу�
ществляемого администрацией
Белгорода, бедро курицы (туш�
ки в мониторинг не попали) как
стоило в начале 2017 года 130
рублей за килограмм, так и оста�
валось в этой цене весь год. 

Осенью 2017 года губернатор
на совещании с руководителя�
ми агрохолдингов Белгородчи�
ны дал им установку: «Прошу
вас тоже видеть цены на вашу
продукцию по всей цепочке то�
вародвижения до магазинов. И
контролируйте, пожалуйста, где
и кто на вашу продукцию уста�
навливает завышенные торго�
вые наценки. Вы сами крайне
заинтересованы, чтобы на вас
не упала никакая тень и даже
сомнения никакого не зароди�
лось. Это будет удар по вашей
репутации». 

Видимо, в глазах самого гу�
бернатора репутация владель�
цев агрохолдингов безупречна.
Ещё бы, ведь он предпринимает
столько усилий, чтобы воспи�
тать их социально ответствен�
ными в духе принципов соли�
дарного общества. Вот и в своём
отчёте 2018 года в областной Ду�
ме господин Савченко уговари�
вал бизнесменов «осознать важ�
ность справедливого распреде�
ления доходов между собствен�
никами предприятия и трудо�
выми коллективами», то есть те�
ми, за чей счёт получают при�
были владельцы предприятий.

Но можно ли счесть проявле�
нием социальной справедливо�
сти, например, то, что, как кон�
статировал сам губернатор в
своём отчёте 2015 года, прибыль
хозяев сельхозпредприятий от
реализации продукции выросла
по сравнению с предыдущим
годом втрое, при том что рост
производства составил 5%. И,
кстати, этот феномен никаких
возражений со стороны губер�
натора не вызвал. Стоит упомя�
нуть и о том, что за продукцию

птицефабрик у нас в области за�
ламывают несоразмерные це�
ны. Последний опубликован�
ный Росстатом «Российский
статистический ежегодник»
приводит данные, что, при бе�
зоговорочном лидерстве Белго�
родской области в ЦФО в про�
изводстве мяса птицы, в 2016
году в четырёх регионах округа
цена на него была ниже, чем в
Белгороде, а на яйца — в семи.
Или в этом тоже виноваты тор�
говые сети? Неужели они у нас в
области более алчные, нежели,
скажем, в Курской, Рязанской
или Тамбовской областях?

Так что не исключён и такой
вариант: хозяева агрохолдингов,
пользуясь стечением обстоя�
тельств, попросту стремятся
вернуть себе те миллиарды, ко�
торые потеряли в прошлом году. 

За этими частными причина�
ми кроется главная, всё опреде�
ляющая. Это при социализме
основным законом экономики
была её ориентация на непо�
средственное удовлетворение
потребностей страны и народа.
И потому Сталин через не�
сколько лет после разрушитель�
нейшей войны и буквально сра�
зу после выхода страны из тяжё�
лого продовольственного кри�
зиса, вызванного недородом,
начинает для повышения уров�
ня жизни народа (именно всего
народа) осуществлять курс на
последовательное снижение
цен на продукты питания. Что
же касается капиталистической
экономики, то она от Адама
Смита и до наших дней имеет
главную, всё себе подчиняю�
щую цель: извлечение прибыли.
Именно этот основной закон
капитализма определяет и то,
что основой морали капиталис�
тического общества, по утверж�
дению его же адептов, является
принцип «делать деньги». И
рост цен — один из способов их
делать. 

Поэтому закономерно, что
каждый раз «крайними» оказы�
ваются рядовые люди. Им при�
ходится расплачиваться и за ма�
нипуляции Центробанка с руб�
лём в интересах финансовых
спекулянтов и нефтегазовых
экспортёров, и за аппетиты хо�
зяев агрохолдингов, и за алч�
ность владельцев торговых се�
тей, и за неспособность прави�
телей решать возникающие
экономические проблемы… 

Да и чего иного можно ждать
в «новой России»? В 1988—1993
годах народ проиграл страну
кучке реставраторов капитализ�
ма. А принцип «проигравший
платит за всё» незыблем.

И, как отметил Владимир
Ильич Ленин в статье «Уроки
кризиса» об уродствах капита�
листической экономики нико�
лаевской России, «так неизбеж�
но будет продолжаться до тех
пор, пока армии социалистиче�
ского пролетариата не низверг�
нут господства капитала и част�
ной собственности».

Виктор ВАСИЛЕНКО.
г. Белгород.

Перечитал я недавно замеча�
тельный рассказ Евгения Носова
«Шумит луговая овсяница». 

Д ЕЙСТВИЕ, ПОХОЖЕ, происходит
в 60�х годах прошлого века, когда
на луговую страду выезжали, как

пишет Евгений Иванович, целыми семь�
ями — «с жёнами и ребятишками, ветхие
старички и те увязывались, тряслись в но�
вых рубахах, ухватясь чёрными сухими
пальцами за грядки телег, будто ехали к
причастию». По приезде первым делом
купались в реке, оглашая окрестности ра�
достными криками. А потом «две недели
кипела в лугах жаркая неуёмная работа».
В конце всё поречье на десятки вёрст вниз
и вверх по Десне дружно взбугрилось сто�
гами. «Неспешно потянулись мимо них
отъезжающие обозы, и люди провожали
взглядом памятники отшумевшей страды.
Молча хранили стога в себе и безмятеж�
ные радости ребятишек, и чьи�то первые
сердечные тайны, и хозяйственные на�
дежды на сытый год, с молоком и хле�
бом». Глядели колхозники на стога и «са�
ми удивлялись: сколько наворочали!» 

Эти картины при чтении рассказа глу�
боко трогают сердце, потому что в моём
родном колхозе, в Кочемарах, хорошо по�
мню, в те же времена было точно так же.
И всеобщий переезд на реку, и двухне�
дельная «неуёмная работа», и радость ре�
бятишек, и те же сердечные тайны. Наши
деревенские старики так же основательно
мылись в речной воде, думая, что, может
быть, в следующем году побывать здесь
уже не доведётся. Женщины тоже не мог�
ли сидеть на месте, потому что «не может
оставаться баба без дела ни в праздники,
ни в похороны». Вспомнилось, как мы,
ребята, сидя верхом на лошадях, возили
копны сена к стогам, а став мужиками,
взялись за косы, потом и сами метали ог�
ромные стога. Но главное — итог работы,
надежда, что будет зимой молоко и мясо.
В общем, сенокос — это и великая работа,
и большой праздник. В колхозе тогда бы�
ло 480 гектаров приокских лугов. Заготав�
ливали здесь почти полторы тысячи тонн
отличного сена. Так что хватало его коро�
вам и колхозным, и личным.

А всего в Касимовском районе в совет�
ское время выкашивали около 30 тысяч
гектаров лугов. Река Ока, как здесь шутят,
никак не хочет уходить из района и петля�
ет по его территории на протяжении 180 км.
На стыке Шиловского, Спасского и Ка�
симовского районов Ока делает особенно
много причудливых поворотов, образуя
здесь сплошную массу затонов, стариц,
озёр и протоков, а луга простираются в
ширину по обе стороны реки в общей
сложности на 10—15 км. На лоцманской
карте русло в этих местах называется Ко�
чемарскими луками, по имени широко
известной тогда пристани.

Знаменитый советский путешествен�
ник и журналист Василий Михайлович
Песков, который не раз бывал в этих мес�
тах и описывал их, в одной из своих путе�
вых заметок высказал мысль, что по свое�
му плодородию приокская пойма здесь
сравнима с долиной Нила. Действитель�
но, луга тут не только очень богаты по бо�
таническому составу, но и по урожайнос�

ти. Каждый гектар в годы, когда бывает
хороший разлив, давал по три тонны вы�
сококачественного сена.

Да, давал, но теперь всё это в прошлом.
Те десятки тысяч гектаров лугов практи�
чески забросили. Они заросли кустарни�
ком, шиповником, чертополохом и про�
чими непригодными сорняками. Может,
слишком накладно стало выезжать в луга
за десятки километров, жить в отрыве от
дома две, а то и три недели. Но основная
причина вот в чём — кормить�то стало не�
кого. Ведь в советское время в колхозах и
совхозах района насчитывалось 20 тысяч
коров да ещё почти 5 тысяч держали в
личных хозяйствах. А теперь в общем счё�
те осталось немногим более 4 тысяч. Вот
и обходятся посевами кормовых культур в
полях.

Но не было бы, как говорится, счастья,
да несчастье помогло. В этом году у нас в
течение мая — июня не было практически
ни одного дождя. Гидрометцентр сооб�
щал, что в Москве дождь, во Владимире и
Туле тоже, даже в родной Рязани то и дело
льёт, а в Касимове — солнце и ветер. В
колхозах имени Ленина и «Заветы Ильи�
ча», там, где скота не меньше, чем в преж�
ние годы, задумались о предстоящей зи�
мовке. Стали считать. Например, для
ферм колхоза имени Ленина нужно заго�
товить за лето около двух тысяч тонн сена.
К началу июля первым укосом из сеяных
трав собрали его немногим более тысячи.
На второй укос при такой погоде большой
надежды не было. Определили, что и со�
ломы от зерновых в условиях засухи будет
меньше. И тут вспомнили о лугах, благо
что половодье весной было неплохое. Че�
рез администрацию района нашли место в
пойме Оки, где ещё не всё заросло, где хо�
зяева, скупив паи бывшего колхоза «Боль�
шевик», кое�как, но траву косили. 

Да, далековато. Но, в отличие от героев
рассказа Носова, шалаши для ночёвок
здесь устанавливать не стали. Обошлись
силами группы механизаторов. Траву ва�
лили не ручной косой и конной косил�
кой, как в том рассказе, и даже не косил�
кой на тракторе с захватом 210 см, а двумя
самоходными косилками с 5�метровым
захватом каждая. Помогали быстрее су�

шить траву специальные ворошилки, а
грабли собирали валок с полосы в 15 мет�
ров, так что пресса�подборщики форми�
ровали 300�килограммовые тюки с таких
валков очень быстро. В течение трёх дней
сотни тюков прессованного сена запол�
нили всё пространство. За неделю убрали
более 300 гектаров, запрессовали и пере�
везли к фермам колхоза 800 тонн непло�
хого по качеству сена. «Камазы» с прице�
пом брали за один рейс до 30 тюков. По
лугам в эти дни, как говорится, только
треск шёл. Поражались такой работой
приезжающие сюда каждый год рыболо�
вы из Рязани, Владимира и Гусь�Хрус�
тального. «Мы никак не думали, — удив�
лялись они, — что есть ещё такие колхо�
зы, такая техника и такие замечательные
люди — мастера�умельцы!» И добавляли,
что они были на Оке в разных местах, но
такого сенокоса, такой дружной работы
не видели, ведь луга�то мало где косятся,
почти везде заросли.

Правы горожане: есть в колхозе имени
Ленина умелые и добросовестные меха�
низаторы. «Евгений Анатольевич, —
спросил я у заместителя председателя
колхоза, ответственного за этот покос, —
а кто особенно отличился?» — «Никого

выделить просто невозможно, все 15 че�
ловек работали очень хорошо, как доб�
рый слаженный механизм», — ответил он.
Теперь, подсчитали специалисты, кормов
для того, чтобы с гарантией отправлять на
переработку по 45 тонн молока в день,
должно хватить. Можно добавить, что и
колхоз «Заветы Ильича» заготовил в это
время дополнительно к своим кормам не�
сколько сот тонн ценного сенажа на лугах
бывшего колхоза имени Калинина.

Что интересно, первый нормальный
дождь прошёл здесь 16 июля, как раз по�
сле футбольного чемпионата. В колхозе,
кто в шутку, а кто и всерьёз, заговорили,
что во время матчей облака разгоняли
пушками, а теперь прекратили, — вот и
пошли дожди. Но опять не всё для нас
складывалось удачно: подходило время
уборки зерновых, а дожди льют и льют.
Вот она, крестьянская доля: здесь никак
не скинешь со счетов возможное ненас�
тье, это не то что тёплый заводской цех
под крышей. Отсюда и повышенная нер�
вотрёпка для специалистов колхоза и осо�
бенно для председателя, а также лишние
рабочие часы и перегрузка для механиза�
торов. Но добрая советская традиция —
делать всё для успеха дела, не особо наде�
ясь на погоду, в касимовских колхозах до
сих пор сохраняется. 

Анатолий НИКИТИН.
Рязанская область.

Как в добрые
советские времена

В России растут цены на продовольствие. По дан�
ным Центробанка, в июне их рост составил 1,13%, и,
судя по всему, эта тенденция будет продолжена.
Многие СМИ дают комментарии специалистов, ко�
торые в целом разделяют мнение, выраженное в
бюллетене ЦБ: «Ускорение роста цен на продоволь�
ственные товары в июне во многом было обеспечено
динамикой цен на куриное мясо».

Проигравшие
платят за всё

Т ЯЖЁЛЫЕ погодные ус�
ловия в этом году не обо�
шли стороной почти не

один регион страны. В Сибири
и на Урале из�за холодной и
дождливой весны невозможно
было начать посевную. Лишь
ближе к середине июля отме�
нили режим ЧС (чрезвычайной
ситуации) на Алтае, введённый
из�за переувлажнения почвы.
Теперь, если не успеть с убор�
кой, глядишь всё выращенное
пойдёт под снег, как уже не раз
бывало. Значит, не досчита�
ешься урожая. Минсельхоз Но�
восибирской области прогно�
зирует сбор зерновых на 800
тыс. тонн меньше, чем в про�
шлом году, когда собрали ог�
ромное для региона количество
зерна — более 3 млн тонн.

Поволжье же, наоборот, из�
нывает от жары, губящей посе�
вы. В итоге в Саратовской об�
ласти прогнозируют сбор 3,5
млн тонн зерна вместо 6 млн
тонн годом ранее. В соседней
Самарской области рассматри�
вается возможность ввести ре�
жим ЧС. Досталось и Оренбур�
жью. Из�за высокой температу�
ры, вызвавшей атмосферную и
почвенную засуху и суховей,
погибли сельскохозяйственные
культуры на площади 249 тыс.
гектаров. Здесь с 25 июля на
территории примерно 35 райо�
нов, городских округов и горо�
дов вводится режим ЧС.

То сушь, то ливни с градом
прошлись по кавказской жит�
нице, где выращивают основ�
ной объём российского зерна.
В Крыму, по подсчётам мин�
сельхоза республики, непогода
нанесла ущерб посевам на сум�
му более 300 млн рублей, уро�
жай планируется вдвое меньше
прошлогоднего — около 800
тыс. тонн. В Ставропольском
крае и Адыгее сейчас заверша�
ют уборку пшеницы, фиксируя
урожай ниже прошлого года. 

Не обошла беда и Централь�
ную Россию: в Орловской об�

ласти, которая в 2017 году была
в числе рекордсменов ЦФО по
урожаю, собрав более 3,1 млн
тонн зерна, в этом сезоне ожи�
дают существенные потери —
около 600 тыс. тонн. 

Эксперты отмечают, что в
целом из�за погодных ката�
клизмов урожай в этом году
окажется ниже не только про�
шлогоднего рекордного (Рос�
сия собрала в 2017 году 134,5
млн тонн зерна в чистом весе),
но и ниже планировавшегося
весной. «Если бы с погодой нам
в этом году повезло, то могли
бы собрать где�то 115—118 млн
тонн зерна, а так мы прогнози�
руем сбор в пределах 107—110
млн тонн», — предполагает
президент Российского зерно�
вого союза Аркадий Злочев�
ский. Прогноз минсельхоза РФ
— примерно100 млн тонн.

Скажется ситуация и на экс�
порте зерна, отметил Злочев�
ский: если в прошлом году за ру�
беж вывезли около 53 млн тонн
зерна, то сейчас экспорт соста�
вит лишь около 40 млн тонн. Аг�
рарии опасаются, что из�за не�
урожая осенью нечем будет рас�
считываться по кредитам.

Итак, что можно противо�
поставить стихийным бедстви�
ям, подчас сводящим на «нет»
тяжёлый труд земледельца?
Частично нивелировать поте�
ри зерна аграриям помогут со�
временные технологии, счита�
ет директор аналитического
центра «Совэкон» Андрей Си�
зов. «При прочих равных чем
выше у вас уровень агротехно�
логий, чем лучше вы использу�
ете семена, технологии, удоб�
рения, тем ниже у вас зависи�
мость от погоды». Да кто же
этого не знает? И рады бы кре�
стьяне воспользоваться этими
«технологиями», но денег в об�
рез. Тут бы с соляркой выкру�
титься да с долгами хотя бы ча�
стично расплатиться. 

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Сельские страдания

И дожди, и засуха

В 2017 ГОДУ минпром�
торг России выделил
11,9 млрд рублей для

поддержки сельскохозяйст�
венного машиностроения. В
2016�м объём субсидий соста�
вил 11,2 млрд рублей. Мин�
сельхоз добавил к этой сумме
ещё 15,7 млрд рублей субси�
дий аграриям на закупку тех�
ники. То есть в денежном вы�
ражении общий объём произ�
водства сельхозтехники в РФ
вырос на 21% — до 107,2 млрд
рублей.

Однако в единицах техни�
ки рост производства выгля�
дит не столь впечатляюще, а
по многим позициям объёмы
и вовсе упали. Например,
сельскохозяйственных трак�
торов в России в 2017 году
произведено лишь около 6,6
тыс. штук — на 5% больше,
чем в 2016�м (для сравнения:
в 2012 году с конвейеров оте�
чественных предприятий со�
шло более 13,6 тыс. тракто�
ров). Производство плугов
увеличилось лишь на 3,7% —
до 2,32 тыс. единиц, сеялок —
на 16% — до 4,33 тыс. штук. А
вот кормоуборочных комбай�
нов в 2017 году российские
машиностроители выпустили
на 16,2% меньше, чем в 2016�м,
зерноуборочных комбайнов
— на 3% меньше, производст�
во культиваторов сократилось
на 37,9%, косилок — на 7%.
Если обратиться к советскому
времени, к концу 1980�х 
годов на полях РСФСР рабо�
тало только тракторов более
1,3 млн, 450 тыс. комбайнов,
более 134 тыс. машин для
внесения удобрений. Сего�
дня сельскохозяйственными
предприятиями эксплуати�

руется не более 216 тыс.
тракторов, 57 тыс. зерноубо�
рочных комбайнов. 11 тыс.
тракторов и 6 тыс. комбай�
нов, которые за год приобре�
таются, отнюдь не решают
проблемы достаточного ос�
нащения парка техники,
значительная часть которой
давно изношена. Закупки
сельскохозяйственной тех�
ники нужно увеличить как
минимум втрое.

При этом отрасль остаётся
крайне импортозависимой,
говорится в отчёте Счётной
палаты РФ, которая прове�
рила, как выполняется план
по импортозамещению в
сельскохозяйственном ма�
шиностроении и пищевой
промышленности. Импорт�
ная сельскохозяйственная
техника занимает больше
половины объёма машин в
аграрной отрасли — 54,3%. В
пищевой и перерабатываю�
щей промышленности эта
доля ещё больше — 77%. И
она увеличивается: в 2017 го�
ду в сельскохозяйственной
сфере выросла на 7,7% по
сравнению с показателем
2015�го, в пищевой промыш�
ленности — на 4,4%.

Если ситуация не изменит�
ся, выполнение плана по им�
портозамещению в машино�
строении останется благим
пожеланием, предупреждают
аудиторы Счётной палаты. А
без укрепления отечествен�
ной материально�техничес�
кой базы Агропромышленно�
го комплекса обеспечение
продовольственной безопас�
ности страны немыслимо.

Елена СОБОЛЕВА.

Доля зарубежной техники в сельском хозяйстве
и пищепроме растёт, несмотря на разработанный
правительством РФ план снижения импортозави�
симости. Для его реализации производителям нуж�
но значительно увеличить объёмы производства.
Однако, как сообщают «Крестьянские ведомости»,
сделать это вряд ли удастся.

Останется благим
пожеланием

Удары «реформ»

В ХУТОРЕ БОЖКОВКА Красносу�
линского района Ростовской области
состоялся сход жителей, обсудивших

вопрос о преобразовании местной амбула�
тории в модульный фельдшерско�акушер�
ский пункт.

К Дому культуры пришли около 50 хуто�
рян, число немалое для населённого пункта,
откуда сбежала молодёжь и уехали на вахто�
вые заработки трудоспособные мужчины.
Двери учреждения культуры оказались на
замке. Из объявлений, вывешенных в окнах,
явствовало, что администрация поселения,
депутаты и работники культуры находятся в
хуторе Тополёвый на срочно созванном от�
чёте сити�менеджера об итогах работы за
первое полугодие. Уроженцы хутора Бож�
ковка — глава поселения, председатель Со�
брания депутатов Н.В. Долгопятова и глава
администрации В.Д. Гуцалюк — спрятались
от земляков не случайно: не осмелились они
воспрепятствовать планам вышестоящих
чиновников об «оптимизации расходов» на
содержание хуторской амбулатории. Но
смелость проявили хуторяне.

— В советское время в хуторе работала
участковая больница со стационаром на 25
коек, родильным и детским отделениями.
Функционировали процедурный, зубной и
физиокабинеты, лаборатория, — напомнила
старшая медсестра Н.В. Чернова хуторянам
и прибывшим на сход гостям — корреспон�
дентам «Правды» и «Красной Линии», теле�
канала ОТР, «Кавказского узла» и первому
секретарю райкома КПРФ С. Шаповалову.
— Совсем недавно были у нас пункт «скорой
помощи», гараж, кухня и столовая… 

В 1998 году родильное отделение и днев�
ной стационар были закрыты, а через четыре
года сокращён и ночной стационар на 10 ко�
ек. В ночное время стали оказывать только
неотложную помощь. А недавно из Цент�
ральной районной больницы пришло пред�
писание: амбулатория превращается в
фельдшерско�акушерский пункт. И в буду�
щем модульном ФАПе останутся только
ставки фельдшера и акушерки. Уже сейчас
пациентам, направленным на обследование
в районную больницу города Красный Су�
лин, приходится терпеть много неудобств:
до райцентра — 70 километров по разбитой
дороге, а общественный транспорт в Бож�
ковку не ходит. Приходится в складчину на�
нимать такси или частника. Ну а если назна�
чаются процедуры, то за неделю хуторяне
входят в такие расходы, что все накопления
вылетают в трубу. 

На неудобства жители Божковки жалова�
лись во властные структуры. А также на то,
что крыша хуторской амбулатории похожа на

решето, в ненастную погоду на полу образу�
ются озёра. Лет 10 назад на крышу упали два
тополя, разбитый шифер уложили кое�как. А
на нормальный ремонт денег не нашлось.
Так вот и мучаются — и медперсонал, и паци�
енты: чуть дождик брызнет, спешат напере�
гонки к «критическим» местам с вёдрами и
другими ёмкостями. Вот и решила власть по�
мочь им, болезным: закрыть амбулаторию и
открыть модульный ФАП. В то, что он будет
сооружён в будущем году, мало кто из жите�
лей хутора верит. Потому и избрали хуторяне
инициативную группу и решили бороться за
сохранение лечебного учреждения. 

— В хуторе практически нет молодёжи, но
есть двести детей, дошколят и учеников
средней школы, — возмущается медсестра с
20�летним стажем З.И. Илларионова, из�
бранная на сходе членом инициативной
группы. — И их придётся по бездорожью во�
зить в такси на приём к врачу! 

Три часа не расходились хуторяне. За это
время закончилось собрание в хуторе Топо�
лёвый, главе администрации поселения не�
чего было сказать народу. Не рассказывать же
тополёвцам, что администрация поселения
провела в домовладения по улице Советской
водопровод. Водопровод действительно был
построен, но по инициативе и за деньги са�
мих жильцов. Но в отчётах все заслуги сити�
менеджер приписал себе, родимому. Может

быть, и на этот раз ему удалось пустить зем�
лякам пыль в глаза «дежурной» фразой: «Не�
смотря на имеющиеся трудности, мы стара�
емся справляться с поставленными задача�
ми, обдумываем каждое действие, строим
планы на будущее». Вернулся с отчёта он в
добром настроении и с тортом: надо же отме�
тить столь радостное событие. К участникам
схода, что расселись по брёвнам около клуба,
на минутку заскочила директор школы, глава
поселения Н.В. Долгопятова. 

Забежала и отчитала неразумных хуторян,
пришедших на, по её мнению, «несанкцио�
нированный» митинг: никто, мол, амбулато�
рию закрывать не собирается, ставки все бу�
дут сохранены, зарплаты медперсонала не
уменьшатся. Глава поселения явно рассчи�
тывала на свой голос, выработанный за мно�
гие годы работы физруком и директором в
школе. Но неожиданно, может, впервые за
свою «депутатскую» практику вешания на
уши лапши, получила резкий отпор. 

— Когда же чиновники перестанут хоро�
ниться от народа? — возразила З.И. Иллари�
онова голосом не менее громким и уверен�
ным. — Пришла пора проявить заботу о лю�
дях! 

Возразить чиновнице было нечем, и она
ретировалась. Наверное, пошла допивать
чаи с товарищами по партии. А участники
схода, несмотря на начавшийся дождь, «уп�
лотнились» под зонтиками и продолжили
обсуждение плана предстоящей борьбы. И
вспоминали те времена, когда жили они в
советское время как у Христа за пазухой: ра�
ботали кто на агропредприятии, кто на шах�
те, кто на каменном карьере. И получали ме�
дицинскую помощь вовремя и бесплатно.
Теперь же каждый прописанный укол нужно
брать, что называется, с бою. 

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

хутор Божковка,
Красносулинский район,
Ростовская область. 

● Первый секретарь райкома КПРФ
С. Шаповалов обсуждает с членами
инициативной группы вопрос о сохране!
нии лечебного учреждения.

Фото автора.

Предпочитают 
пускать пыль в глаза


